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3 Amicizia e fede

5 Cosa ne è della vita consacrata?

6 Il giubileo di Dante (1)

7 Pregare significa credere nella felicità

8 Esortazione apostolica Laudato sì (02)

10 La misericordia

11 Il linguaggio della solitudine

12 L’uomo - cellulare, protagonista assente

13 La piega dell’usura

14 Il cammino dell’uomo

15 Quaresima, scelta dell’essenziale

16 Renzi e le unioni civili

17 Inserto Diari di guerra

21 Ad ogni uomo la sua moneta

22 Professioni religiose Perù 2016

23 Associazione diventa quello che sei!

24 Giusta riparazione!

Don Clemente Callegari

26 Vivissime felicitazioni alla Dott.ssa Minucci

E’ nata Francesca

27 Una proposta

28 Da Bonefro Volontariato nella letizia

Bentornata Suor Gioconda!

29 Da Castrovillari Insieme al Corpo Forestale

dello Stato

30 Da Castrovillari Befana del polizziotto

31 Da Coldirodi Carnevale, martedì grasso

32 Da Rionero in Vulture Il sorriso del carnevale

Da Santa Rufina Festa di carnevale

33 Don Salvatore Manfredi

Mons. Gianfranco Bella

34 Spizzicando
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nos t ro  des i de r i o  v i ve re  ques t o  anno  so t t o  i l  p ro f i l o  de l l ’ Am ic i -
z i a .

S e  t a n t o  p o t é  i l  s o d a l i z i o  umano-sp i r i t u a l e  ch e  v enne  a
c rea rs i  t r a  Pad re  Semer i a  e  Pad re  M inoz z i ,  c o l t i va re  una  sana  e  s i n-
ce ra  am ic i z i a  non  po t r à  non  f a r  bene  a  no i  e  d i  r i f l e sso  a  quan t i  s a-
ranno  ragg iun t i  da l l a  nos t ra  s f e ra  d i  a z i one .

A  pa r t i r e  da  ques t o  mese  vo r r e i  ded i ca re  ques t a  p r ima  pag i na  d i
EVANGEL I ZARE  ad  un  va l o re  de l l ’ am ic i z i a ,  su l l a  t racc i a  d i  quan t o  p ro-
pos t o  su l  nos t ro  A lmanacco .

Que l l a  che  s i  s t ab i l ì  t r a  i  due  sace rdo t i  f u  e ssenz i a lmen te  un ’ am i-
c i z i a  f onda t a  su l l a  f ede ,  su i  va l o r i  de l l a  f ede  e  a  se r v i z i o  de l l a  f ede .
La  sa l ve z za  de l l e  an ime .

Una  de l l e  g rand i  s f i de  è  sape r  gua rda re  l e  am ic i z i e  con  g l i  o cch i
de l l a  f ede ,  che  s ve l ano  un  senso  p ro f ondo  su  d i  s é  e  l a  r ea l t à  s t o r i ca
che  s i  v i ve .

C i  d i ce  l a  Sc r i t t u ra :  «Fugg i  l e  pass i on i  g i ovan i l i  e  r i ce rca  l a  g i u-
s t i z i a ,  l a  f ede ,  l ' amore ,  l a  pace  con  que l l i  che  i nvocano  i l  S i gno re  con
un  cuo re  pu ro .» ( 2 Tm  2 , 22 ) .

Fa  eco  S .  Francesco  d i  Sa l es ,  da l  qua l e  t ra i amo  i  pens i e r i  che  se-
gu i ranno :  «Par lo  de l l ' amic i z i a  sp i r i t ua le  per  cu i  due  o  t re  an ime  s i  co-
mun i cano  l a  l o ro  devo z i one  e  i  l o ro  a f f e t t i  s p i r i t u a l i ,  f i n o  a  f o rmare
un  so l o  co rpo» .  

Un  am ico  che  p rega  C r i s t o  pe r  con t o  de l l ' am ico ,  e  des i de ra  esse re
esaud i t o  da  C r i s t o  pe r  amore  de l l ' am ico ,  f i n i sce  pe r  d i r i ge re  su  C r i s t o
i l  s uo  amore  e  i l  s uo  des i de r i o .  I n  ques t o  modo  da  que l l ' amore  san t o
con  cu i  s i  abb racc i a  i l  p rop r i o  am ico ,  s i  s a l e  a  que l l o  con  cu i  s i  ab-
b racc i a  C r i s t o :  s i  a f f e rma  cos ì ,  ne l l a  l e t i z i a  sp i r i t ua l e ,  ne l l ' a t t e sa  d i
una  p i enez za  che  s i  r ea l i z ze rà  ne l  t empo  a  ven i r e .  Sceg l i  deg l i  am ic i
che  amano  i l  S i gno re  ed  hanno  i l  cuo re  pu ro .  

I l  m ig l i o r  am ico  che  poss i amo  ave re  è  Gesù .  « I o  non  v i  ch i amo  p i ù
se r v i ,  pe rché  i l  se r vo  non  sa  que l  che  f a  i l  suo  s i gnore ;  ma  v i  ho  ch i a-
ma t i  am ic i ,  pe rché  v i  ho  f a t t o  conosce re  t u t t e  l e  cose  che  ho  ud i t e  da l
Pad re  m io» (Gv  15 , 15 ) .  

Qua l i  c a ra t t e r i s t i che  f a  d i  t e  un  buon  am ico?  «Non  f a t e  nu l l a  pe r
sp i r i t o  d i  p a r t e  o  pe r  vanag l o r i a ,  ma  c i a scuno ,  c on  um i l t à ,  s t im i  g l i
a l t r i  super io r i  a  se  s tesso ,  cercando  c iascuno  non  i l  p ropr io  i n te resse ,
ma  anche  que l l o  deg l i  a l t r i » ( F l  2 : 3-4 ) .  «Che  i l  C r i s t o  ab i t i  pe r  l a  f ede
ne i  vos t r i  cuo r i  e  cos ì  rad i ca t i  e  f onda t i  ne l l a  ca r i t à ,  s i e t e  i n  g rado  d i
comprende re  con  t u t t i  i  s an t i  qua l e  s i a  l ' amp ie z za ,  l a  l unghez za ,  l ' a l -
t e z za  e  l a  p ro f ond i t à ,  e  conosce re  l ' amore  d i  C r i s t o  che  so rpassa  ogn i
conoscenza ,  pe rché  s i e t e  r i co lm i  d i  t u t t a  l a  p i enez za  d i  D i o» (E f . 3 , 17-
19 ) .  E d  anco ra :  «Ch i  c omp i e  l a  vo l on t à  d i  D i o ,  c o s t u i  è  m i o  f r a t e l l o ,
s o re l l a  e  madre» (Mc . 3 , 35 ) .

La  fede l tà  es ige  che  g l i  amic i  s iano  t ra  l o ro  sempl ic i ,  comun ica t i v i ,
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cond i scenden t i ,  moss i  da  i n t e r ess i  s om ig l i an t i .  Una  pe r sona  comp l i ca t a  e  con t o r t a
non  può  i sp i ra r e  f i duc i a .  E  quando  non  suss i s t e  omogene i t à  d i  i n t en t i  e  a f f i n i t à  d i
i dea l i  i l  r appo r t o  è  amb iguo  e  i n s t ab i l e .

L ' am ico  sap rà  cons i g l i a r e  i l  b ene  con  ch i a re z za  e  con  t ono  l i be ro  e  rass i cu ran t e .
Ag l i  am ic i  pe rò  non  vanno  so l o  o f f e r t i  avve r t imen t i  ma ,  s e  occo r re ,  r improve r i .

C ' è  a  ch i  l a  ve r i t à  dà  f a s t i d i o ,  t an t o  da  gene ra re  avve rs i on i ,  s econdo  i l  d e t t o : " I
comp l imen t i  f anno  g l i  am ic i ,  l a  ve r i t à  p roduce  i  nemic i " .  Tu t t av i a ,  i ndu lgere  pe r  com-
p iacenza  a i  pecca t i  de l l ' am ico  è  cosa  g rav i ss ima ,  se  pe rme t t e  che  l u i  vada  i n  rov ina .
Perc iò  s i  deve  sopra t tu t to  i nco lpare  l ' amico  e  r improverar lo ,  se  lu i  d i sprezza  l a  ver i t à
e  sc i vo l a  ne l  ma l e  so t t o  l a  sp i n t a  d i  mo ine  e  l u s i nghe .  C i ò  non  s i gn i f i ca  che  da  pa r t e
nos t ra  dobb i amo  esc l ude re  do l ce z ze  e  mod i  ca re z zevo l i  c on  g l i  am ic i .

“ Anche  s e  l ' am i co  s i  s en t e  o f f e so ,  t u  c on t i nua  a  co r r egge r l o .  Anche  s e  l ' amaro
de l l a  co r re z i one  l o  f e r i s ce ,  t u  con t i nua  a  co r regge r l o .  Le  f e r i t e  d ' un  am ico  sono  p i ù
i n t o l l e rab i l i  d e i  bac i  deg l i  adu l a t o r i ” .  A l  nos t ro  ca ro  dobb i amo  d i r e  l a  ve r i t à ,  a l t r i -
men t i  pa r l a re  d ' am ic i z i a  non  ha  p i ù  senso .

P i ù  l e  v i r t ù  s a ranno  va l i d e ,  p i ù  l ' am i c i z i a  s a r à  pe r f e t t a .  S e  l o  s camb i o  av v i ene
ne l  campo  de l l e  sc i enze ,  l a  t ua  am ic i z i a  sa rà ,  s enza  dubb i o ,  mo l t o  l odevo l e ;  p i ù  an-
cora  se  i l  campo  sarà  que l lo  de l l e  v i r tù ,  come la  p rudenza ,  l a  d iscrez ione ,  l a  f o r tezza ,
l a  g i us t i z i a .  Ma  se  ques t o  scamb io  avve r rà  ne l  campo  de l l a  ca r i t à ,  de l l a  devoz i one ,
de l l a  pe r f e z i one  c r i s t i ana ,  a l l o ra  s ì ,  che  s i  t r a t t e r à  d i  un ' am ic i z i a  pe r f e t t a .  Sa rà  o t -
t ima  pe rché  v i ene  da  D i o ,  o t t ima  pe rché  t ende  a  D i o ,  o t t ima  pe rché  i l  s uo  l egame  è
D i o ,  o t t ima  pe rché  sa rà  e t e rna  i n  D i o .

È  be l l o  po t e r  amare  su l l a  t e r ra  come  s i  ama  i n
c i e l o ,  e  impa ra re  a  vo l e r s i  b ene  i n  ques t o  mondo
come  f a remo  e t e rnamen te  ne l l ' a l t r o .  Non  pa r l o  qu i
de l  s emp l i c e  amore  d i  c a r i t à ,  p e rché  que l l o  d ob-
b i amo  ave r l o  pe r  t u t t i  g l i  u om in i ;  pa r l o  de l l ' am ic i -
z i a  s p i r i t u a l e ,  n e l l ' amb i t o  d e l l a  q ua l e ,  d ue ,  t r e  o
p i ù  pe rsone  s i  s camb iano  l a  devoz i one ,  g l i  a f f e t t i
sp i r i t ua l i  e  d i ven t ano  r ea lmen te  un  so l o  sp i r i t o .  A
rag ione  que l l e  an ime  fe l i c i  possono  can ta re :  Com'è
be l l o  e  p i acevo l e  pe r  i  f r a t e l l i  ab i t a r e  i n s i eme .  Ed
è  ve ro ,  pe rché  i l  de l i z i oso  ba l samo  de l l a  devoz ione

s i  e f f onde  da  un  cuo re  a l l ' a l t r o  con  una  comun icaz i one  i n i n t e r ro t t a ,  d i  modo  che  s i
può  ve ramen te  d i r e  che  D i o  ha  e f f uso  l a  sua  bened i z i one  e  l a  sua  v i t a  su  s im i l e  am i-
c i z i a  pe r  i  s eco l i  de i  s eco l i .

Co l o ro  che  camminano  i n  p i ano  non  hanno  b i sogno  d i  p rende rs i  pe r  mano ,  ma  co-
lo ro  che  s i  t rovano  i n  un  cammino  scabroso  e  sc i vo l oso  s i  sos tengono  l ' un  l ' a l t ro  pe r
cammina re  con  magg i o re  s i cu re z za .  I  r e l i g i o s i  non  hanno  b i sogno  d i  am ic i z i e  pa r t i -
c o l a r i ,  ma  c o l o r o  che  v i v ono  n e l  mondo ,  s ì ,  p e r  d a r s i  r e c i p r o camen t e  s i c u r e z z a  e
a i u t o  i n  t u t t i  i  p assagg i  pe r i co l os i  che  devono  a f f ron t a re .  Ne l  mondo ,  non  t u t t i  t en-
dono  a l l o  s t esso  f i ne ,  non  t u t t i  h anno  l o  s t esso  sp i r i t o ;  b i sogna  dunque  r i f l e t t e r e  e
s t r i nge re  am ic i z i e  secondo  i  nos t r i  p rog rammi ;  ques t a  pa r t i co l a r i t à  c rea  ve ramen te
una  p a r z i a l i t à ,  ma  è  u na  s an t a  p a r z i a l i t à  che  n on  c r e a  d i v i s i o n i  s e  n on  que l l a  d e l
bene  da l  ma l e ,  d e l l e  p eco re  da l l e  c ap re ,  d e l l e  ap i  d a i  f u ch i ,  che  s ono  s epa ra z i on i
necessa r i e .

S .  G regor i o  d i  Naz i anzo  s i  g l o r i a  cen to  vo l t e  de l l ' am ic i z i a  che  aveva  per  S .  Bas i l i o
e  cos ì  l a  desc r i ve :  "  S i  aveva  l ' impress i one  che  i n  no i  due  c i  f o sse  una  so l a  an ima
con  due  co rp i .  Non  b i s ogna  p r es t a r e  f ede  a  co l o ro  che  d i cono  che  t u t t o  è  i n  t u t t o ;
t u t t av i a  è  ve ro  che  t u t t i  e  due  e ravamo  i n  c i ascuno  e  c i ascuno  ne l l ' a l t r o ;  co l t i va re  l a
v i r tù  e  o rd inare  i  p rogrammi  de l l a  nos t ra  v i t a  a l l e  speranze  fu tu re ;  ques to  e ra  i l  modo
d i  u sc i r e  da  ques t a  t e r ra  mor t a l e ,  p r ima  d i  mor i r e  " .

La  pe r f e z i one  dunque ,  non  cons i s t e  ne l  non  ave re  am ic i z i e ,  ma  ne l l ' ave rne  una
buona ,  s an t a  e  be l l a .

L ' un i ca  s i cu re z za  è  ne l l ' am ic i z i a  con  C r i s t o .  Se  des i de r i  l a  s i cu re z za ,  s ceg l i  l ' a-
m ic i z i a  d i  C r i s t o .  

Le  cose  d i v i ne ,  i n  base  a l l e  qua l i  s i  va l u t ano  anche  que l l e  umane .  

Santi Basilio e Gregorio Nazianzeno 
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don Antonio Giura, DF
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COSA NE È DELLA VITA CONSACRATA?COSA NE È DELLA VITA CONSACRATA?

i è concluso lo scorso 2 febbraio, festa della Presentazione del Signore, nella giornata ad essa dedicata,
l’Anno della Vita Consacrata, fortemente voluto da Papa Francesco per far “prendere sempre più con-
sapevolezza del dono che è la presenza di tante consacrate e consacrati, eredi di tanti santi che hanno

fatto la storia del cristianesimo”.
La vita consacrata è parte integrante dell’identità e della missione della Chiesa e ne costituisce in qualche

modo la punta di diamante. Eppure pochi sanno in realtà cosa essa sia e chi ad essa appartengano.
Per intenderci: la vita consacrata si propone di ripresentare nella Chiesa quella forma di vita che Cristo

assunse per sé e che la Vergine Maria ed alcuni santi hanno adottato. Per essere ancora più espliciti: è la vita
cristiana vissuta nell’imitazione di Cristo povero, casto e obbediente. Come a dire: la via privilegiata per conseguire
e irradiare la santità.

E consacrati sono quelli che, con voto pubblico, si impegnano a vivere in questo modo costituendosi, nella
maggior parte dei casi, in vita comune secondo una Regola che intende incarnare un aspetto o una frase del Van-
gelo, vivendo da fratelli e sorelle: noi li chiamiamo “frati” e “suore”. 

Sono chiamati anche “religiosi” per la loro alta testimonianza di vita cristiana, dando il primato a Dio ed alle
cose che riguardano Dio. 

La Vita Consacrata ha fatto la storia della Chiesa e i Consacrati sono disseminati in ogni luogo ove la Chiesa
è presente. Non c’è parrocchia che non vanti la presenza di suore o diocesi che non accolga conventi di frati.

Oggi, invero assistiamo ad una lenta ma progressiva diminuzione dei consacrati. Le suore hanno iniziato a
scomparire dagli ospedali, e ne abbiamo avvertito la mancanza; ora è il momento del ritiro dalle scuole da loro
gestite e dalle parrocchie da loro vivacizzate. 

Finché li abbiamo tra noi non ne avvertiamo l’importanza, ma appena vengono meno ci accorgiamo del grande
tesoro che abbiamo perduto! 

L’Anno della vita Consacrata non riguardava, dunque, soltanto le persone consacrate, ma la Chiesa intera.
Dalla vitalità e consistenza dei consacrati, dipende consequenzialmente, la vitalità e la consistenza della Chiesa.

Papa Francesco ha invitato i  consacrati a “guardare il passato con gratitudine; a vivere il presente con pas-
sione e abbracciare il futuro con speranza”.

Il Prefetto della Congregazione per gli Istituti di Vita Con-
sacrata, il card. João Braz de Aviz ha esortato i consacrati:  “Di
fronte ai tanti profeti di sventura vogliamo rimanere uomini e
donne di speranza; una speranza che non si basa sui nostri
“carri e cavalli”, cioè sulle nostre forze, sui nostri numeri, ma
su Colui  nel quale abbiamo riposto la nostra fiducia”.
Anche i Discepoli e le Ancelle, voluti e fondati da Padre Minozzi
per assicurare continuità e spiritualità all’Opera, sono uomini
e donne consacrati. Chiamati a vivere in forma alta gli ideali
evangelici, fanno difficoltà a trovare anime generose che si af-
fianchino a loro nella testimonianza cristiana del servizio eroico
ai piccoli ed agli ultimi. Preghiamo per loro e sosteniamoli con
la nostra attiva collaborazione.

S

L’amica Paola Gerace (sx) con la consorella Carmela Gelsomino (dx)
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Il primo anno Giubi-
lare si presenta nella
Storia della Chiesa Cat-
tolica come anno seco-
lare. Non solo esso
cade nel 1300, anno se-
colare per eccellenza,
ma dovrà secondo la
istituzione fattane
quell' anno da Papa
Bonifacio VIII, rinno-
varsi di cento in cento
anni. Anzi nell'anno
1300 lo si celebra per la
prima volta ufficial-
mente, ma di fatto si
celebrava già.
Per il Natale 1299

Papa Bonifacio VIII sa-
lito da poco sulla Catte-
dra di Pietro, fu stupito
di vedersi dattorno una
folla insolita di pelle-
grini. Perché si stipa-
vano essi più numerosi
del solito intorno al Se-
polcro di S. Pietro?
Ma.... perché era con-
vinzione largamente
diffusa — si disse al
Papa — che con l'anno
secolare favori spiri-
tuali specialissimi
erano largiti ai Romei.
E quando si cercò di ap-

profondire questa cre-
denza si trovò addirit-
tura un vecchierello di
ben 107 anni, il quale ri-
cordava un afflusso
analogo proprio cento
anni prima nel 1200.
La cosa non ci stupi-

sce, l'abbia o no atte-
stata il vecchierello. Il
nome e la sostanza del
Giubileo sono — e l'ab-
biamo veduto — di ori-
gine ebraica, come
tante cose cristiane. Ma
sul tronco ebraico s' in-
nesta questa volta, e
non è la sola, anche
una reminiscenza ro-
mana. Roma celebrò il
secolo, questo blocco
cronologico convenzio-
nale, con una speciale
solennità. Gli archivi
della romana lettera-
tura ci conservano an-
cora il Carme secolare
di Orazio. Le feste seco-
lari non poterono non
esercitare una attra-
zione sul mondo, o me-
glio rafforzare quella
attrazione che Roma
divenutane il capo
(caput) esercitò sul

mondo civile. Quando la
potenza politica di
Roma decadde, rimase
per continuare l’opera
d'attrazione assidua e a
riprese periodiche, la
sua autorità spirituale
“quidquid armis non
possidet religione tenet
— quello che non pos-
siede più per forza
d'armi, lo domina per
via religiosa”; così can-
tava e giustamente il
poeta. Non c' era più
Giove sul Campidoglio,
c' era Gesù Cristo: non
c' era più l'Imperatore
al Palatino, ma c' era il
Papa, Imperator delle
anime, al Vaticano. E
l'attrazione provocava i
pellegrinaggi, indivi-
duali nei tempi ordinari,
di masse nelle solenni
ricorrenze periodiche.
Un uso romano (le

feste secolari) e il fa-
scino dell' Urbe sacra si
uniscono al ricordo
ebraico per darci il
primo Giubileo.

(Mater Divinae Providentia, Mater
Orphanorum, febbraio 1925 pagg.7-13)

IL GIUBILEO  DI DANTE IL GIUBILEO  DI DANTE (1)(1)
Padre SemeriaCOME NASCE
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I  N O S T R I  L I B R I[ ]
PREGARE SIGNIFICA CREDEREPREGARE SIGNIFICA CREDERE
NELLA FELICITÀNELLA FELICITÀ don Sasì Vincent Kumar, DF

La preghiera é un atto di fede. In prima istanza
si cerca di costruire una relazione significativa con
qualcuno che non si vede. Noi diciamo che Dio è
lì, ma non possiamo provarlo e, a volte, non av-
vertiamo la sua presenza. La preghiera è pertanto
un continuo atto di fede nel Dio presente e sempre
operante.

"Credo che c’é il sole anche quando non
lo vedo splendere; credo nell’amore
anche quando non lo sento; io
credo in Dio anche quando sta
in silenzio".

Queste parole lasciate
su un muro di un campo di
concentramento furono
scritte da una persona
che manifestò una
grande fede, nel mo-
mento buio di soffe-
renza. Quando Dio,
apparentemente, é as-
sente, è presente. La fede
ha in sé un’altra indispen-
sabile dimensione. Quando
si crede in una persona, noi ci
relazioniamo con tale persona
nella verità e siamo pronti ad as-
sumerci il rischio che tale fiducia com-
porta. Così è, in un modo ancora molto più
radicale, anche la nostra relazione con Dio, basata
sulla preghiera piena di fede. La preghiera rimane
un movimento orientato a Dio. Essa aiuta a con-
segnare tutta la persona a Lui, alla sua attenzione
e al suo amore. Ecco alcuni aspetti di questa fede
vissuta come una sfida continua che incoraggia
alla costanza:

- credere significa dipendere soltanto da Dio
che è Roccia e l’Assoluto presente nella propria
vita. "Non avrai altro Dio al di fuori di me". Lui non
avrà il primato nel cuore se il tesoro del proprio
cuore consisterà nell’appoggiare le certezze in al-
cuni idoli, costruiti dalle mani dell’uomo, quali il
dio-danaro, il dio-lavoro, il dio-successo, etc.;

-  credere significa accettare Gesù come
il personale ed unico  Salvatore. Non

saranno i talenti, le capacità, l’e-
sperienza consolidata, l’impe-

gno, la bontà e la santità che
salveranno;

- credere significa di-
scernere e riconoscere
che lo Spirito di Dio opera
nelle persone del mondo
in cui si vive. Egli opera
nella storia, nei movi-
menti che si battono per
la pace e la giustizia, per

la libertà e la comunione
dell’umanità;

- credere é restare fedeli
perché Egli rimane fedele e

non può abbandonare l’opera
delle sue mani (Cfr. 2 Tim 2,13);
Una fede che cresce e rinforzata

dalla preghiera dev’essere accompagnata  da
una crescente fede e fiducia negli altri. Quest’ul-
tima rappresenta un buon criterio per misurare la
fede in Cristo. Alla professione di fede, rinnovata
la domenica, deve essere aggiunta la fiducia negli
altri, come si afferma nella professione del Credo
riportata al centro di questa riflessione.

Credo
nell’altrui persona, un
altro me stesso che,

per offrire sé stesso  pienamente,  richiede
pochi momenti di pura confidenza.

Credo nell’altro, un mondo di mistero, che la mia fede
riscopre gradualmente.

Credo negli altri, perché la fede come l’amore
plasma le persone;

perché  la fede, come la speranza, é sorgente di vita.
Credo nell’altro, nella sua capacità di un amore gratuito; credo nel

Creatore della sua persona; perché la fede come
la speranza é  sorgente di vita.

Credo nell’altro, nella sua capacità di un amore gratuito; il suo Crea-
tore é il Padre del puro amore.

Credo nell’altro nonostante i suoi sbagli, la sua irriconoscenza,
la sua debolezza;

tutto questo lo rende persino più fratello..
Credo nell’altro che é paralizzato dal suo egoismo; il solo credere

in lui fa sì che cammini.
Credo nell’altro perché Dio lo ama ed io lo amo.

Credo nell’altrui persona perché, se Dio é in rapporto
confidenziale con lui, anche io voglio stabilire lo

stesso rapporto con lui.
Credo nell’ altro, perché Dio crede in lui ed

io credo in Dio.
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Riprendiamo la lettura del documento del
Santo Padre e le riflessioni conseguenti.

La volta scorsa abbiamo chiuso riportando la
frase di San Francesco:

Laudato si’… mi Signore…
con tutte le tue creature

Ora ripartiamo convinti che la nostra LODE alla
Natura, al bello che ci fa conoscere, alle tante
sorprese che ci mostra nello scorrere delle sta-
gioni… deve nascere proprio dalla contemplazione
della Natura, dallo stupore di quanto essa sia me-
ravigliosa, dal fatto che racchiude in se tante ri-
sorse ed energie che solo con una visione attenta
e consapevole riusciamo a scorgere e contem-
plare.

C’è un estremo bisogno di  insegnare ai bimbi
che esistono tante cose diverse dai tablet, dai gio-
chini al computer, dai films e dai cartoni….  Ab-
biamo bisogno di far loro respirare aria nuova, non
inquinata sia dagli smog prodotti da tante fonti
sia da un distorto modo di indirizzare la loro co-
noscenza.

Il Papa ci aiuta in questo nostro discorso e ci
dice che noi abbiamo bisogno di conoscere E FAR
CONOSCERE la NATURA. Dobbiamo aprirci allo
stupore e alla meraviglia, dobbiamo parlare di più
il linguaggio della fraternità e della bellezza nella
nostra relazione con il mondo. Abbiamo bisogno
di sentirci  intimamente uniti a tutto ciò che esi-
ste. Se manterremo questo atteggiamento la so-
brietà e la cura scaturiranno in maniera
spontanea. La povertà e l’austerità di San France-
sco non erano un ascetismo solamente esteriore,

ma qualcosa di più radicale: una rinuncia a fare
della realtà un mero oggetto di uso e di dominio.

Poi continua dicendo che:
D’altra parte, San Francesco, fedele alla Scrit-

tura, ci propone di riconoscere la natura come uno
splendido libro nel quale Dio ci parla e ci tra-
smette qualcosa della sua bellezza e della sua
bontà: « Difatti dalla grandezza e bellezza delle
creature per analogia si contempla il loro autore
» (Sap 13,5) e « la sua eterna potenza e divinità
vengono contemplate e comprese dalla creazione
del mondo attraverso le opere da lui compiute »
(Rm 1,20). Per questo chiedeva che nel convento
si lasciasse sempre una parte dell’orto non colti-
vata, perché vi crescessero le erbe selvatiche, in
modo che quanti le avrebbero ammirate potessero
elevare il pensiero a Dio, autore di tanta bellezza.
Il mondo è qualcosa di più che un problema da ri-
solvere, è un mistero gaudioso che contempliamo
nella letizia e nella lode.

L’introduzione a questa Enciclica si chiude con
un appello sentito, cogente a tutti gli uomini di
ogni religione e razza. Papa Francesco mette que-
sto capoverso: Il mio appello e dice:

La sfida urgente di proteggere la nostra casa
comune comprende la preoccupazione di unire
tutta la famiglia umana nella ricerca di uno svi-
luppo sostenibile e integrale, poiché sappiamo
che le cose possono cambiare. Il Creatore non ci
abbandona, non fa mai marcia indietro nel suo
progetto di amore, non si pente di averci creato.
L’umanità ha ancora la capacità di collaborare per
costruire la nostra casa comune. Desidero espri-

C H I E S A  E  S O C I E T À[ ]
LAUDATO SI’  LAUDATO SI’  (02)(02)

Michele  Giovanni  Leone

ESORTAZIONE APOSTOLICAESORTAZIONE APOSTOLICA
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Ogni comunità
cristiana dev’essere
un’oasi di carità e ca-
lore nel deserto della
solitudine e dell’indif-
ferenza

�

.......................

mere riconoscenza, incoraggiare e ringraziare tutti
coloro che, nei più svariati settori dell’attività
umana, stanno lavorando per garantire la prote-
zione della casa che condividiamo. Meritano una
gratitudine speciale quanti lottano con vigore per
risolvere le drammatiche conseguenze del de-
grado ambientale nella vita dei più poveri del
mondo. I giovani esigono da noi un cambiamento.
Essi si domandano com’è possibile che si pre-
tenda di costruire un futuro migliore senza pen-
sare alla crisi ambientale e alle sofferenze degli
esclusi.

Rivolgo un invito urgente a rinnovare il dialogo
sul modo in cui stiamo costruendo il futuro del
pianeta. Abbiamo bisogno di un confronto che ci
unisca tutti, perché la sfida ambientale che vi-
viamo, e le sue radici umane, ci riguardano e ci
toccano tutti. Il movimento ecologico mondiale ha
già percorso un lungo e ricco cammino, e ha dato
vita a numerose aggregazioni di cittadini che
hanno favorito una presa di coscienza. Purtroppo,
molti sforzi per cercare soluzioni concrete alla
crisi ambientale sono spesso frustrati non solo
dal rifiuto dei potenti, ma anche dal disinteresse
degli altri. Gli atteggiamenti che ostacolano le vie
di soluzione, anche fra i credenti, vanno dalla ne-
gazione del problema all’indifferenza, alla rasse-
gnazione comoda, o alla fiducia cieca nelle
soluzioni tecniche. Abbiamo bisogno di nuova so-
lidarietà universale. Come hanno detto i Vescovi

del Sudafrica, « i talenti e il coinvolgimento di
tutti sono necessari per riparare il danno causato
dagli umani sulla creazione di Dio ». Tutti pos-
siamo collaborare come strumenti di Dio per la
cura della creazione, ognuno con la propria cul-
tura ed esperienza, le proprie iniziative e capacità.

Le parole di Papa Francesco sono chiarissime,
non lasciano nessuno spazio all’interpretazione,
sono di monito e sprone per ognuno di noi. Basta
indifferenza, rassegnazione comoda… Dobbiamo
sviluppare una solidarietà universale senza la
quale diventa difficile intraprendere qualsiasi so-
luzione. Soprattutto dobbiamo EDUCARE le giovani
generazioni ad una conoscenza vera della NA-
TURA, al suo AMORE che, poi, di conseguenza ge-
nera CURA e RISPETTO. 

Laudato sie, mi’ Signore, cum tucte le
tue creature,

spetialmente messor lo frate sole,
lo qual è iorno,

et allumini noi
per lui.

�

La parola
di Papa

Francesco
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Quest’anno, secondo la volontà del Santo Padre, è
stato indetto l’Anno Santo della Misericordia. Sap-
piamo tutti, per averlo imparato al catechismo, che le
opere di misericordia si dividono in Opere di misericor-
dia corporali (7) ed opere di misericordia spirituali (7),
Prima di trattarle in particolare, occorre entrare nel
merito della Misericordia.  

Vedremo che cosa è la Misericordia, chi è la Mi-
sericordia e che cosa fa la Misericordia, cioè come
opera.

La parola misericordia viene dal latino misericorde
che è la fusione di due parole misereri =avere com-
passione, e cor, cordis = cuore, del cuore. Letteral-
mente: avere lo stesso cuore di chi è misero. Cioè,
come ci ricorda San Paolo…Rivestitevi dunque, come
amati di Dio, santi e diletti, di sentimenti di misericor-
dia,di bontà, di umiltà, di mansuetudine, di pazienza;
sopportandovi a vicenda e perdonandovi scambievol-
mente (Col 3,12-13) ed anche Siate invece benevoli gli
uni verso gli altri, misericordiosi, perdonandovi a vi-
cenda come Dio ha perdonato a voi in Cristo. (Ef 4,32) 

Nell’Antico Testamento, scritto in ebraico,la parola
misericordia viene espressa con due parole: Rahamed
Hesed. Quest’ultima ha il significato di tenerezzamen-
tre la prima viene dal termine ebraico Rehem che vuol
dire utero. Questo sta a significare che la parola mi-
sericordia ricorda l’amore tenero e viscerale che ha la
madre nei confronti della sua creatura. Questo ci fa
capire che Dio, che è creatore, ama le sue creature con
l’affetto materno. Infatti Isaia dice…Sion ha detto: «Il
Signore mi ha abbandonato,il Signore mi ha dimenti-
cato».Si dimentica forse una donna del suo bambino,
così da non commuoversi per il figlio delle sue vi-
scere? Anche se queste donne si dimenticassero,io in-
vece non ti dimenticherò mai.(Is 49,14-15)Questa frase
è la più bella dichiarazione d’amore che Dio ha per noi.

Il rapporto tra Dio ed il suo popolo è dunque simile
a quello che ha una madre con il suo figlio, come pos-

siamo leggere in Osea…Ad Efraim io insegnavo a cam-
minare tenendolo per mano, ma essi non compresero
che avevo cura di loro. Io li traevo con legami di bontà,
con vincoli d'amore; ero per loro come chi solleva un
bimbo alla sua guancia; mi chinavo su di lui per dargli
da mangiare. (Os 11, 3-4)

Quindi possiamo dire che la Misericordia è Quel
tenero sentimento paterno-materno che Dio ha nei no-
stri confronti.

Nell’antico testamento gli ebrei ritenevano che la
Misericordia fosse un sentimento che apparteneva
solo a Dio che identificavano con la Misericordia e
quindi l’uomo non avrebbe potuto avere questo senti-
mento. Così pensavano anche gli apostoli che, quando
Gesù disse loro: Siate misericordiosi, come è miseri-
cordioso il Padre vostro.(Lc 6,36) trasalirono perché
non capirono cosa volesse dire loro. Nel vangelo di
Matteo questa frase è stata riportata così…Siate voi
dunque perfetti come è perfetto il Padre vostro cele-
ste.(Mt 5,48). Qui si capisce che la Misericordia è per-
fezione e quindi la Perfezione = Dio. 

Gli apostoli, di fronte a queste espressioni, si sco-
raggiavano perché chi può essere misericordioso come
Dio ma Gesù: rispose: «Ciò che è impossibile agli uo-
mini, è possibile a Dio». (Lc 18,27) Questo sta a signi-
ficare che Dio vuole che anche noi siamo
misericordiosi, ma ciò che sembra impossibile al-
l’uomo, diventa possibile con la sua Grazia.

In effetti la Misericordia è una virtù impossibile
alla mente umana, solo Dio può darci la grazia di es-
sere misericordiosi. Questa Grazia ci viene data attra-
verso i Sacramenti. Infatti il Battesimo, che cancella
il peccato originale, ci restituisce lo stato di Grazia che
avevano Adamo ed Eva quando furono creati e che per-
sero con il peccato originale. Quindi la Misericordia di
Dio ci ha rigenerato, grazie al sacrificio di Gesù, e ci
ha ridato la dignità di essere Figli di Dio. Proprio perché
la Misericordia è generatrice di Grazia.

Giancarlo Carlini

LA MISERICORDIALA MISERICORDIA

C H I E S A  E  S O C I E T À[ ]
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Don Fernando Di Stasio

Spesso il nostro sguardo si é fermato a contemplare la scena del pescatore che, solo con le acque
che si specchiano nel sole, sta come contando la sua solitudine, mentre cerca di raccogliere qualche
frutto di mare per la sua mensa. Le reti sanno di salsedine ed i suoi piedi affondano nell'aqua salata.

La solitudine del pescatore ci ricorda altri silenzi e solitudini come quella dell’agricoltore che è
curvo sull’erba del suo campo, come quella dello studente che è tutto preso dai suoi libri per l’inter-
rogazione di domani.

Un po’ tutti dobbiamo sentire la necessità di vivere del tempo da soli, perché nella solitudine pos-
siamo conoscere più noi stessi, considerare le nostre cose, assaporare pure la Parola di Dio che non
ama il chiasso.

Entrando nelle nostre chiede, soprattutto quelle di campagna profumate di erba che si riempiono
di fedeli nei giorni festivi, notiamo solitudine e silenzio, rotti solo dal canto degli uccelli, dal fruscio
degli alberi, dal vomere di un contadino che sta lavorando.

Anche tanti piccoli santuari ci richiamo perché sono luoghi di silenzio, perciò adatti maggiormente
ad innalzare al Signore e alla Vergine le nostre preghiere, aperti soprattutto a farci esprimere i nostri
sentimenti forse intrisi di malinconia e tristezza.

Ecco perché, specialmente oggi, molti fedeli amano recarsi negli antichi monasteri alti sulle mon-
tagne, come grandiosi indici che richiamano a soste di preghiera e di contemplazione e fanno respirare
il profumo di Dio.

Ma qui piace ricordare anche le tante edicole che s’incrociano sulle strade campestri, con la Vergine
che stringe al cuore il Bambino Gesù e sembra voglia stringere anche noi suoi figli. 

Maria tace nel suo raccolto tempio, nella sua devota edicola, eppure ci parla e ci incita con il suo
sorriso e la sua tenerezza. 

Sta a noi fermarci per un instante ed assaporare queste scene di cielo, fuori dai rumori del mondo
e dallo sfrecciare delle auto. Pure Gesù si raccoglieva nella solitudine e invitava anche gli apostoli a
stare un po’ lontani dalle folle, perché si riempissero di Dio e venire così maggiormente incontro alle
necessità delle persone.

Un cristiano, che ama il raccoglimento, certamente saprà guardare di più in alto e cercare le cose
lassù, pur senza trascurare le sue occupazioni e i suoi impegni.

È bello per tutti starsene un po’ soli con se stessi per meditare e pregare, prendendo le distanze
dal mondo, felici di immergersi in quella pace e in quella tranquillità che sono la linfa del creato e
puro dono di Dio.

IL LINGUAGGIOIL LINGUAGGIO
DELLADELLA
SOLITUDINESOLITUDINE

C O N  M A R I A ,  D I S C E P O L I  D I  G E S Ù[ ]
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E D U C A R E  S I  D E V E ,  E D U C A R E  S I  P U O ’[ ]
L’abbiamo riscontrato in questi ultimi anni, con

i cellulari sempre più evoluti. Persone che stanno
insieme senza comunicare. Seduti al tavolo di un
ristorante, non parlano e nemmeno si guardano ma
interagiscono, attraverso l’etere, con soggetti in-
visibili. Figli che siedono a cena, guardano la tv,
viaggiano in auto con noi, ma sono sempre impe-
gnati in altre conversazioni. O, al contrario, genitori
che navigano senza degnare d’uno sguardo i loro
figli. Alunni che, nascosti da un vocabolario, si as-
sentano mentalmente dalla lezione e prendono ac-
cordi con compagni di altre classi. Adolescenti
insicuri che, al primo segnale di noia, depressione,
ansia, impugnano il telefonino come un feticcio di
salvataggio. Bambini tenuti buoni, anche a tavola,
col tablet in mano … Sta accadendo, sotto i nostri
occhi, una trasformazione tale da rimodellare in
profondità la psiche umana. La perdita della rela-
zione territoriale a favore di quella mediatica. La
subordinazione del rapporto frontale a quello vir-
tuale. E’ cambiato il concetto di prossimità. La “vi-
cinanza”, da spaziale è divenuta elettronica. I
messaggi scritti hanno preso il posto della rela-
zione incarnata. Qualche anno fa, i sociologi chia-
mavano “generazione y” quella nata fra gli anni

Ottanta e il Duemila, per distinguerla dalla gene-
razione “X” che l’aveva preceduta, a motivo della
sua grande familiarità con la comunicazione me-
diatica. Grazie a questo primato di competenza si
è creata un’unica età anagrafica, quella giovanile,
quella dell’uomo col cellulare o meglio, dell’uomo-
cellulare. Oggi, raccogliamo i frutti di quella ge-
nerazione. Quali? Innanzitutto, la possibilità di
dilatare gli spazi della relazione e dell’identità
umana. La nostra identità, infatti, scaturisce dalla
relazione, dalla tipologia e qualità della stessa. Ma
la relazione, per essere autentica, richiede tempi,
continuità, frequentazione fisica, coinvolgimento
profondo. Altrimenti, può accadere il paradosso.
Che l’etere, chiamato a connettere, finisca, invece,
per isolare, generando un dialogo nel quale non c’è
niente di veramente importante da dire. Qualcosa
che, da “discorso”, si trasforma in “chiacchiera”,
o peggio in paraverbali, esclamazioni e faccine se-
riali. Infatti, una comunicazione elettronica osses-
siva produce una relazione alienante, disturbando
i momenti di riposo, di silenzio, di riflessione, ne-
cessari per un sano sviluppo umano. Un cellulare
sempre connesso può strapparci non solo dalla re-
lazione autentica con gli altri ma anche da quella
con noi stessi. L’uomo col cellulare è stato definito
“protagonista assente”. Privo di centro interiore,
fragile, povero d’identità, vittima del primato del-
l’immediato, sganciato da orizzonti di moralità e di
senso. 

Rete, cellulari … Sono mezzi straordinari che
possono ampliare la conoscenza e la coscienza. Ma
a patto che gli adulti siano adulti. 

Occorre dialogo coscientizzatore fra educatori
e giovani. Non complicità.       

L’UOMO-CELLULARE, PROTAGONISTAL’UOMO-CELLULARE, PROTAGONISTA
ASSENTEASSENTE Luciano Verdone
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Luciano Verdone

G A R B U G L I  G I U R I D I C I[ ]
LA  PIAGA  DELL’USURALA  PIAGA  DELL’USURA Tiziana Pirone

Negli ultimi anni, complice la
grave crisi economica che
stiamo vivendo, è aumentato il
ricorso dei consumatori agli
usurai per ovviare all’insuffi-
cienza dei mezzi di sostenta-
mento, considerando che le
Banche troppo spesso rifiutano i
prestiti, perché ritengono tali
persone non solvibili e prive di
garanzia.

Rivolgersi ai cosiddetti “cra-
vattari” aggrava soltanto le già
difficili condizioni economiche di
chi vi ricorre, alla luce dei tassi
di interesse richiesti da tali indi-
vidui.

Cosicché si finisce in un vero
e proprio girone dantesco, al
quale si resta condannati se non
si ha il coraggio di denunciare.

Nel lontano 1996 fu appro-
vata la legge n.108/96, grazie alla
quale e ai relativi finanziamenti,
si sono costituiti dei Comitati, che
hanno il compito di "salvare" chi
è caduto già nelle mani degli
strozzini.

Ancora. L’art. 14) delle legge

citata ha istituito presso l'Ufficio
del Commissario  Straordinario
del Governo per il Coordina-
mento delle iniziative antiracket
il  "Fondo di solidarietà per le vit-
time dell'usura". 

Il Commissario (nel 2014 è
stato nominato il questore Santi
Giuffrè) svolge attività di coordi-
namento delle iniziative anti-
racket e antiusura sul territorio
nazionale ed è a capo del Comi-
tato di solidarietà per le vittime
dell'estorsione e dell'usura, isti-
tuito presso il Ministero dell'In-
terno, che ha il compito di
esaminare e deliberare sulle
istanze di accesso al Fondo di
solidarietà.

È stata, inoltre, introdotta una
regolamentazione dell’attività di
mediazione creditizia che, in
quanto funzionalmente collegata
alla concessione di finanzia-
menti, può talvolta costituire un
veicolo per favorire il realizzarsi
di condotte usuraie. 

Ma di questo si parlerà in
altro articolo sulle banche e gli

istituti di credito.
Ciò che si intende sottoli-

neare con questa breve esposi-
zione è la necessità di
denunciare i soggetti che, troppo
spesso spacciandosi per amici
ed approfittando di un momento
di difficoltà del prossimo (per-
sone che svolgono attività im-
prenditoriale, commerciale,
artigianale o comunque econo-
mica), prestano denaro preten-
dendo tassi di interesse
stratosferici.

A seguito della denuncia
viene incardinato il procedi-
mento penale, che potrà veder
condannati tali individui.

E’ importante sapere che la
vittima dell’usura ha sei mesi di
tempo, che decorrono dal mo-
mento in cui apprende l’esi-
stenza del procedimento penale,
per presentare l’istanza al
“Fondo di solidarietà vittime
dell’usura”, il quale eroga mutui
senza interessi commisurati al
danno subito dalla vittima dell’u-
sura con la corresponsione degli
interessi all’autore del reato ed
ha la finalità di reinserire la vit-
tima dell’usura nell’economia le-
gale.

Concludo con la considera-
zione che un sistema bancario
più flessibile contribuirebbe no-
tevolmente a contenere l’odioso
fenomeno descritto, con innega-
bile risparmio di risorse (spese
di giustizia, erogazione dei mutui
di solidarietà, ad esempio).
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Rabbi Bär di Radoschitz supplicò un giorno il suo
maestro, il Veggente di Lublino: “Indicatemi un
cammino universale al servizio di Dio!”. E lo zaddik
rispose: “Non si tratta di dire all’uomo quale cam-
mino deve percorrere: perché c’è una via in cui si
segue Dio con lo studio e un’altra con la preghiera
una con il digiuno e un’altra mangiando. E compito
di ogni uomo conoscere bene verso quale cammino
lo attrae il proprio cuore e poi scegliere quello con
tutte le forze”.

Questo ci dice innanzitutto quale deve essere il
nostro rapporto con il servizio autentico che è stato
compiuto prima di noi: dobbiamo venerarlo, trarne
insegnamento, ma non imitarlo pedissequamente.
Quanto di grande e di santo è stato compiuto ha per
noi valore di esempio perché ci mostra con grande
evidenza cosa sono grandezza e santità, ma non è
un modello da ricalcare. Per quanto infimo possa
essere - se paragonato alle opere dei patriarchi - ciò
che noi siamo in grado di realizzare, il suo valore ri-
siede comunque nel fatto che siamo noi a realizzarlo
nel modo a noi proprio e con le nostre forze.

Un chassid chiese al Magghid di Zloczow: “E
detto: ‘Ognuno in Israele ha l’obbligo di dire: Quando
la mia opera raggiungerà le opere dei miei padri
Abramo, Isacco e Giacobbe?’. Come si deve inten-
dere? Come possiamo ardire di pensare che po-
tremmo eguagliare i padri?”. Il Magghid spiegò:
“Come i padri hanno istituito un nuovo servizio - cia-
scuno un nuovo servizio secondo la propria natura:
l’uno quello dell’amore, l’altro quello della forza, il
terzo quello dello splendore - così noi, ciascuno se-
condo la propria modalità, dobbiamo istituire del
nuovo alla luce dell’insegnamento e del servizio di
Dio; e non fare il già fatto, bensì quello ancora da
fare”.

Con ogni uomo viene al mondo qualcosa di
nuovo che non è mai esistito, qualcosa di primo e
unico. “Ciascuno in Israele ha l’obbligo di ricono-
scere e considerare che lui è unico al mondo nel suo

genere, e che al mondo non è mai esistito nessun
uomo identico a lui: se infatti fosse già esistito al
mondo un uomo identico a lui, egli non avrebbe mo-
tivo di essere al mondo. Ogni singolo uomo è cosa
nuova nel mondo e deve portare a compimento la
propria natura in questo mondo. Perché, in verità,
che questo non accada è ciò che ritarda la venuta
del Messia”. Ciascuno è tenuto a sviluppare e dar
corpo proprio a questa unicità e irripetibilità, non
invece a rifare ancora una volta ciò che un altro -
fosse pure la persona più grande - ha già realizzato.
Quand’era già vecchio e cieco, il saggio Rabbi Bunam
disse un giorno: “Non vorrei barattare il mio posto
con quello del padre Abramo. Che ne verrebbe a Dio
se il patriarca Abramo diventasse come il cieco
Bunam e il cieco Bunam come Abramo?”. La stessa
idea è stata espressa con ancora maggior acutezza
da Rabbi Sussja che, in punto di morte, esclamò:
“Nel mondo futuro non mi si chiederà: ‘Perché non
sei stato Mosè?’; mi si chiederà invece: ‘Perché non
sei stato Sussja?”‘.

Siamo qui in presenza di un insegnamento che
si basa sul fatto che gli uomini sono ineguali per na-
tura e che pertanto non bisogna cercare di renderli
uguali. Tutti gli uomini hanno accesso a Dio, ma cia-
scuno ha un accesso diverso. E infatti la diversità
degli uomini, la differenziazione delle loro qualità e
delle loro tendenze che costituisce la grande risorsa
del genere umano. L’universalità di Dio consiste
nella molteplicità infinita dei cammini che condu-
cono a lui, ciascuno dei quali è riservato a un uomo.
Alcuni discepoli di un defunto Zaddik si recarono dal
Veggente di Lublino e si meravigliavano che avesse
usi diversi dal loro maestro. “Che Dio è mai -
esclamò il Rabbi - quello che può essere servito su
un unico cammino?”. Ma dato che ogni uomo può, a
partire da dove si trova e dalla propria essenza, giun-
gere a Dio, anche il genere umano in quanto tale
può, progredendo su tutti i cammini, giungere fino
a lui.

D I VA G A Z I O N I  C U LT U R A L I[ ]
IL CAMMINO DELL’UOMO IL CAMMINO DELL’UOMO 
RITORNO A SE STESSI/3RITORNO A SE STESSI/3 Martin Buber
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R I F L E S S I O N I[ ]

Quaresima, tempo di mortificazione, si diceva
una volta. Quanta ipocrisia. I ricchi, abituati a
mangiare carne tutti i giorni, in quaresima, man-
giavano pesce … E Luigi XIV, nella reggia di Ver-
sailles, disponeva che si usassero posate
d’argento anziché d’oro. Ma oggi, in una società
così complessa, questo modello non regge più. 

La penitenza, per chi vive un’esistenza dai
ritmi frenetici, come la nostra, è improponibile.
La vita è già tanto stressante, disorientante. Il di-
giuno renderebbe più nervosi, meno aperti al di-
vino e meno comprensivi verso il prossimo. 

Sarebbe, allora, più opportuno definire la qua-
resima periodo di riorientamento, di scelta del-
l’essenziale. 

Parlare, non di mortificazione ma di vivifica-
zione. Evitando di scendere nei particolari: fare
non fare, mangiare non mangiare … E questo vale
per i preti e per gli altri maestri di saggezza. 

L’uomo d’oggi è un soggetto culturalmente
adulto, capace di discernere, in tutta autonomia,
ciò che aiuta ad umanizzarlo e ciò che, invece, lo
depersonalizza. 

Bisogna rendersi conto che, nella nostra
epoca, è in gioco qualcosa di molto più importante
della rinuncia: l’unificazione interiore. In una vita
come la nostra, rischiamo tutti la disintegrazione
mentale e l’insignificanza esistenziale. 

Rischiamo quell’atomizzazione sociale e quel
vuoto culturale che apre le porte alle guerre ed
ai lager. Che vanifica millenni di cultura e di uma-
nizzazione. Che mette a repentaglio le sorti della
famiglia umana così come si è andata modellando
nella storia.  

Si pensi all’uso sistematico che gli adole-
scenti fanno del cellulare, sempre persi come
sono in una vita parallela che li priva di nuclei
profondi unificanti. O si pensi al digitale televisivo
che ci condanna tutti, la sera, a scorrere conti-
nuamente i canali, sempre con l’ansia di perdere
qualcosa, e così alla fine non vediamo nulla per
intero e ci alziamo dal divano frustrati, frammen-
tati.

Ci manca il coraggio di ridare il primato alla
libertà di scelta, alla volontà. Questa è ristruttu-

razione, questa è quaresima. La
forza di cambiare lo schema
mentale, il modello di vita. 

Di spegnere la tv, di aprirci
alle confidenze di famiglia, alla
lettura … Se è vero che la ri-
nuncia focalizza la mente,
rinforza la volontà, orienta lo
spirito, è anche vero che l’aper-
tura dialogica, la valorizzazione
dell’altro, le valutazioni posi-
tive, riempiono il cuore, danno
senso all’esistenza.

QUARESIMA,QUARESIMA,
SCELTA DELL’ESSENZIALESCELTA DELL’ESSENZIALE
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Vittoria dei diritti! Vittoria dell’amore! Così
Renzi, dopo l’approvazione in Senato della legge
sulle unioni civili. Diritto di cosa, diritto di chi?
Può l’uomo aver diritto a tutto, anche a ciò che va
oltre la natura? Anche a ciò che lede i più deboli?
Approvo che, in un regime democratico, ciascuno
si vincoli giuridicamente a chi vuole, estendendo
all’altro cognome, patrimonio, eredità ed altro. Ma
non parliamo del diritto di adottare un bambino.
Posso essere favorevole, semmai, all’adozione del
figlio del partner che già esiste, per il principio
del male minore. Ma non all’adozione di qualsiasi
bambino, com’è permesso altrove. Come ha fatto
Vendola in modo spettacolare, come si appresta
a fare il PD in nome della civiltà! Il bambino ap-
partiene alla coppia che lo genera, per un legame
naturale ed esclusivo. E nessuno di noi, in quanto
bambino, vorrebbe essere affidato a due uomini o
due donne. Sarebbe una rivoluzione fatta a favore
dei forti (le coppie omosessuali, che votano!), con-
tro i deboli (bambini ignari ed inermi, senza voce
politica). E, come tale, si tratterebbe di una forma
di nazismo, non di civiltà. Avere un figlio non può
essere un diritto politico. Presuppone condizioni
naturali che la scienza può favorire e che la poli-
tica non deve sovvertire. E parlare di matrimonio,
anziché di unione, riferendosi ad un legame di-
verso da quello naturale fra un uomo ed una
donna, è un affronto alla natura ed al modo di sen-
tire universale. L’omosessualità, si dice, è sempre
esistita. Ma greci e romani non si sognavano di
confondere, né concettualmente, né giuridica-

mente, un’unione gay col vincolo matrimoniale fra
un uomo ed una donna. Noi abbiamo perso non
solo il senso delle cause supreme ma anche
quello della realtà (che gli antichi possedevano!).
Abbiamo fatto della natura una creazione arbitra-
ria dell’uomo. Abbiamo assolutizzato la nostra vo-
lontà, ponendola come natura, ed aprendo le porte
a nuove forme imprevedibili di totalitarismo e di
violenza, basate sul silenzio omertoso della
stampa e sulla dittatura del pensiero comune. Non
capisco, francamente, perché Renzi abbia trasfor-
mato una legge come questa in un’epopea politica,
in una battaglia d’immagine, in una prova di forza.
Calcoli elettorali? Non lo so. Può darsi che egli
avesse veramente delle finalità ideali. L’afferma-
zione dei diritti per tutti. Ma, per rimodellare il no-
stro Stato in senso moderno, in linea con l’Europa,
bastavano leggi che educassero gl’Italiani al ri-
spetto di tutte le opinioni e di tutte le situazioni
di vita, compresa quella degli omosessuali. Renzi,
invece, si è schierato con una minoranza elitaria
ed arrogante (la lobby degli omosessuali) anziché
concentrare le sue energie sul disagio economico,
la disoccupazione, la crescente sfiducia delle
masse verso la politica, la predacità fiscale, l’im-
moralità pubblica … Ha sfidato la saggezza mo-
derata dell’uomo comune, il buon senso degli
Italiani, i due terzi dei quali risultano ancora sen-
sibili ai valori tradizionali, al confine fra natura e
cultura. 

Ha disatteso un popolo che ha ben altri pro-
blemi in questo momento. 

RENZI E LE UNIONI CIVILIRENZI E LE UNIONI CIVILI

R I F L E S S I O N I[ ]

Luciano Verdone
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Diari di guerra (7) 

della logica va bene. Non si capisce come perché
un governo dichiari guerra ai Bulgari, ai Turchi
ecc e dimentichi i nemici principali, i veri grandi
antagonisti nella immane lotta. Ed è naturale che
gli Alleati ci guardino in cagnesco, sospettino di
noi. Ma gli Alleati hanno poi essi la coscienza
proprio netta ne’ nostri riguardi? E torna conto a
noi oggi nell’attuale situazione militare attirarci
tutto l’odio germanico?  Non è forse più prudente
per lo meno aspettare ancora il momento propi-
zio? O dobbiamo noi essere gli eterni cavalieri er-
ranti, i soldati di qualcuno fuori di noi? Se ci siam
messi volontariamente in guai, non è utile, mi
pare, aumentarceli però ciecamente all’infinito.
La patria è qualcosa di più delle nostre varie opi-
nioni.

12 febbraio Sabato. Casa di salute Kinesite-
rapico. Prati Lunedì scorso alle 4 di mattina ebbi
un assalto violentissimo di febbre che salì subito
da 38 a 40,9. Lo stomaco dava sensi di vuoto or-
ribili. Vennero a visitarmi De’ Fabi e Muzii. Nella
notte sul martedì dormì presso di me Antonio
Santorelli. Fenacetina e Morfina non valsero a
farmi riposare sensibilmente. Martedì dopo un
lungo consulto Muzii-De’ Fabi, mi portarono qui
al Kinesiterapico in previsione d’un immediato
intervento chirurgico. I bravi medici amici erano
impressionati più di me: temevano una infiltra-
zione di pus traverso la mastoide per altre vie della
testa: cosa pericolosissima. Qui sono venuto sem-
pre migliorando.Lo specialista Bilancioni più ot-
timista fra tutti, par abbia ragione. Il dolore
all’orecchio va scomparendo. Ma quanto ho sof-
ferto in questa ricaduta! Solo stanotte ho potuto
ridormire un po’. Sia lodato il Signore! Ecco: io
pensai un tempo che anche l’anarchia potesse es-
sere ideale di vita, in quanto voglia significare non
distruzione certo, ma amore di tutte le libertà, sì
ché l’individuo potesse rassomigliarsi all’ape che
succhia da ogni fiore il miele. In tal modo uno si

1 febbraio M’ha ripreso violento il dolore al-
l’orecchio. Grazie, Signore! Benedici ai soldati no-
stri, benedici pietoso alla povera opera mia. 

4 febbraio Ier l’altro a sera il prof. Bilancioni
dove’ incidermi la membrana uditiva dell’orec-
chio destro. E ora devo andare la mattina a cu-
rarmi al Policlinico, la sera in casa del prof. Il
dolore è stato acutissimo e si rinnova ad ogni me-
dicatura. Fino a quando? E basterà ciò? Signore,
la tua volontà io l’adoro: donami di compierla in-
tera, purificandomi nel santo dolore! La gioia è
egoista quasi sempre, direi quasi per natura, quag-
giù. Quello che ci affratella più di tutti è il dolore.
Esso, riconduce l’uomo all’umiltà e all’amore, vie
della verità. Al mio libro – se riuscirò a farlo −
metterò in fronte, accanto al titolo, la scritta: “La
verità vi farà liberi” e poi”I’ parlo per ver dir, non
per odio d’altrui, ne’ per disprezzo”. Soffro molto
stasera!

5 febbraio Signore! Soffro tanto! Accogli Tu i
miei dolori in espiazione delle mie colpe, acco-
glile Tu per i soldati d’Italia che m’hai ispirato d’a-
mare e da’ loro, Signore, la giusta, la santa vittoria!

6 febbraio I giornali democratici e interven-
tisti hanno ricominciata una fiera campagna con-
tro il Ministero – pur sotto il regime duro della
censura – perché esso dichiari quanto prima
guerra alla Germania.  Giusto: dal punto di vista

29

Luciano Verdone

Don Minozzi con don Sacchini, tra Ufficiali e Soldati

EVANGELIZARE 2 2016_Layout 1  28/04/16  09:28  Pagina 17



librerebbe sereno in alto come svolazzando per
ogni dove, senza legge e senza freni, senza deside-
rio di Dio…  Così pensai. Ma non guardai che la
realtà umana è diversa. E l’ideale nostro comune
dev’essere l’ordine nell’amore, l’amore nell’or-
dine. Come il dolore cambia valore alle cose
umane! Come le colorisce diversamente! Nient’al-
tro può eguagliarlo in ciò. Esso è veramente il su-
premo educatore.  Supremo e necessario!

13 febbraio Se ti piace, Signore, richiamami
a Te!

15 febbraio Pare ci avviciniamo alla guerra
contro la Germania. é l’inevitabile che si compie.
Anche se non veniva Briand bisognava arrivare a
ciò, per forza. Ma è curioso: ieri sera Corradini
su l’Idea Nazionale parlava della grandezza del
popolo d’Italia, e lo lodava appunto perché è esso
il popolo che vuole la nuova, la più grande guerra.
Di grazia: quale popolo? Quello di maggio? Que-
sta gente non vede più nulla, non ragiona più:
crede d’animare così gli altri e si fa burlare e li fa
arrabbiare. Ricordo con che ironico disprezzo mi
parlavan soldati e ufficiali de’ nazionalisti e
de’loro giornali!… Oh se facessero meno chiac-
chiere e andassero veramente a compiere il loro
dovere in trincea anch’essi!  Venne ieri a trovarmi
Rosi. Poveretto vede scuro e soffre tanto per la pa-
tria! é un uomo ammirabile per la coltura grande,
l’ingegno vasto, la coscienza retta adamantina.
Purtroppo i mali ch’ei nota sono quelli che ho no-
tati anch’io sempre, mali che hanno la radice in
questa benedetta bolsa retorica nostra che ci il-
lude e ci fa passar sopra alle più gravi deficienze
del nostro carattere. La guerra oggi è una spietata
rivelatrice de’mali che ieri in pochi additavamo
tremando pensosi. Gli Austriaci hanno occupato
alcune trincee nostre sul Rombon nella conca di

Plezzo: pochi giorni fa ne occuparono altre ad
Oslavia. Ieri bombardavano con aereoplani Mi-
lano, Bergamo, Rovigo… Stanno dimostrando
un’attività fenomenale. Bisogna prepararsi; biso-
gna essere pronti a tutto: arringare le folle e com-
battere. La patria deve essere salva!

16 febbraio é venuto a trovarmi P. Genocchi.
Dice che i Francesi, gl’Inglesi, i Tedeschi… son
stanchi e che non dichiareremo guerra alla Ger-
mania.Certo, la stanchezza è generale; ma la di-
chiarazione di guerra alla Germania non credo
come si possa evitare.Mi diceva pure Genocchi
che D. Brizio è ammirato dell’opera del Papa per
fatti che a lui constano personalmente. Ne sono
lietissimo. Sicuro che il Papa lavora e in buona
fede, pur io avrei voluto tanto di più! Ma chi sa,
il Signore si serve misteriosamente de’ suoi mezzi.
Domani forse, quando meno ce l’aspetteremmo,
rifulgerà la gloria del pontificato romano. Coll’a-
mico Mons. Carusi riandavamo ieri a tanti cono-
scenti nostri che pubblicamente facevano e fanno
gl’interventisti guerrafondai e privatamente son
tedescofili svergognati, pronti a denigrare ogni
cosa nostra, incapaci di vero entusiasmo, ultimi
sempre a prestare l’opera loro e a malincuore.
Molti di questi tali son proprio della curia del Ve-
scovo Castrense, altri son nazionalisti, professori,
dottori… Ecco l’Italia! Federici, Fedele per es.
dell’Università di Roma prima della guerra sem-
brava volessero divorar l’universo: si misero a di-
sposizione di non so quanti Ministeri; poi, tornati
seri, preferirono alle trincee le case loro. Così
mille altri.

17 febbraio Fra qualche ora uscirò dal Kine-
siterapico, non guarito, ma migliorato un po’. Si-
gnore, dinanzi ai dolori e alle sciagure di tanti
infelici per la vita intera, ti ringrazio vivamente
de’ piccoli e brevi dolori a me dati. Valgano, Si-
gnore, a purificarmi, a farmi intendere sempre
meglio la santità della vita, il sacro austero dovere
di non sciuparla giammai, di non perderla nep-
pure un istante. Grazie, Signore!

18 febbraio Non uscii più ieri, uscirò oggi
dalla casa di salute.

20 febbraio Da via della Sapienza. Leggo ora
l’ultima lettera di Giosuè Borsi a sua madre e ri-
cordo quella ultima pure d’Ezio Valentini. O Si-
gnore, dammi tanta forza di vita tanta gioconda
serenità d’amore! Ch’io pure, Signore, giunga
quando a Te piaccia alla vita senza morte, dando
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1 Febbraio La Turchia perde l'erede al trono
1 Febbraio La prima nave affondata da un attacco aereo (tedesco)
2 Febbraio Il Presidente del Consiglio russo Goremykin si dimette
3 Febbraio Navi nemiche bombardano la costa abruzzese
4 Febbraio Governo montenegrino accusato di accordi con Vienna
5 Febbraio Inizia la campagna di Trebisonda, proseguita fino al 15 aprile seguente
7 Febbraio Zimmerman agli USA: no umiliazione Germania
11 Febbraio Il veto al commercio tra Italia e Germania. In vigore, dopo la pubblicazione sulla Gazzetta
ufficiale del 10 febbraio, il decreto reale che vieta il commercio tra Italia e Germania.
13 Febbraio Prima Brigata russa verso occidente
14 Febbraio  Primo bombardamento austriaco su Milano. Alle nove del mattino, su Porta Romana e
Porta Volta. Dodici morti. I bombardamenti finora si erano limitati ad alcune città della costa adriatica,
a Verona e alla pianura lombarda.
16 Febbraio Le trattative tra Berlino e Stati Uniti si arenano
18 Febbraio Resa delle ultime guarnigioni tedesche nella colonia del Camerun. 
21 Febbraio Inizia la battaglia di Verdun, grande offensiva tedesca contro la roccaforte francese di Ver-
dun 
22 Febbraio La fanteria tedesca irrompe a Verdun
23 Febbraio L'avanzata tedesca a Verdun
27 Febbraio L’esercito austro-ungarico occupa Durazzo. Il leader albanese Essad Pascià si è rifugiato a
Napoli, dove istituisce un governo provvisorio.
28 Febbraio Verdun, perdite tedesche pareggiano quelle francesi f.m.
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qui per la patria amata, per Te questa fragile vita
intessuta di morte!

21 febbraio Non riesco a spiegarmi come de-
gl’Italiani possano compiacersi delle vittorie te-
desche. Capisco bene il dissidio grave in chi
pensava prima della guerra esser più utile all’Italia
muover dall’altra parte, lo capisco, perché anch’io
fui incerto allora e ora ne soffro; ma santo cielo,
dal constatare dolorosamente le vittorie tedesche
al compiacersene ci corre un abisso. Chi lo colma
non ha mai pensato nulla, non ha cuore, perché
non ama la patria oggi che la patria soffre. Sempre
debolezze dunque, sempre viltà. é uno schifoso
pullulare d’ipocrisia patriottarda in gente che se-
gretamente odia la patria. Come faremo a libe-
rarcene? Come potrà l’Italia rinnovarsi con essi,
se nessuno arriva a snidarli e sospingerli a calci
verso la morte? Chi sa, forse la morte, la vicinanza
della morte almeno, riuscirebbe a rinnovare
anch’essi; ma chi li scova dalle loro comode tane?
Preti deputati socialisti, borghesi grossi e piccoli,
impiegati senza coscienza, nobili senza anima,
professori sciocchi increduli imbecilli, poveri vec-
chi, rammolliti nel loro egoismo… è tutta una
triste genìa che ammorba l’aria, che appesta la pa-
tria. Che sarà vano il sacrifizio di tanta gioventù
bella e serena? Che siamo destinati davvero alla

morte? O Signore, se il sogno deve finire così,
dammi prima mille volte qualunque morte a Te
piacerà!

22 febbraio Nessun uomo è possibile cono-
scere mai bene, a fondo. Siamo tale un groviglio
di passioni noi, che spesso a noi stessi riusciamo
nuovi strani, incredibili. Sii lento dunque nel
chiamare uno amico, sii più lento nel giudicare,
lentissimo nel condannare. Solo a Dio il giudizio,
perché Lui solo è la luce. Si, il desiderio della li-
bertà è uno dei più grandi dell’anima umana.
Raggiungerla piena è impossibile quaggiù, ma ciò
non toglie che il desiderio permanga eterno, vio-
lento alle volte, timido e pauroso in certe epoche
di scoramento e di viltà, ma vivo sempre, vigile
nelle anime nobili, in tutte le anime.

23 febbraio L’uomo è sempre quello. Ricor-
dalo. E l’abito non fa il monaco. Noi abbiamo
troppo vaneggiato di progresso, di avvenire, di
ideali salienti et similia, scordando la realtà in-
tanto e rimettendo all’avvenire la giustificazione
delle nostre colpe. Or tutto questo è vanità e stol-
tezza. Nell’ordinato sacrifizio di se a Dio e al pros-
simo sta ancora oggi come ieri tutta la sapienza.
Nessun avvenire potrà superarla. Non favoleg-
giamo dunque, ma operiamo umili e buoni. é fa-
cile un atto d’eroismo, più facile assai di quanto
si creda. Ed è dolce. Così un male qualunque:
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quando è breve ci si passa su, va bene. Ma il sacrifizio lento d’ogni giorno, d’ogni ora, ma la malattia
che ti tormenta e ti sfibra per mesi… ecco il difficile. Ne’ primi giorni si dice: “Sia lodato Dio!” Ma
dirlo con eguale animo dopo mesi e anni è da santi. Com’è da santi conservare verso i malati invaria-
bilmente il volto sereno, l’amore zelante tenero operoso. Oh! come vorrei io essere solo col mio dolore,
lontano da tutti, di peso a nessuno, solo col ricordo delle proprie colpe e la speranza in Dio! Sento che
sarei felice. E non può essere quindi. 

24 febbraio Torna infaticabile il male. Le mie notti insonni sono un martirio. Signore, mi farai tu
morire di questo male? E quando? O mi serberai per una morte sul campo, nel grato lavoro per la pa-
tria? O vuoi ch’io resti ancora lungamente a scontare le mie colpe, a viver tutto per te? I miei sogni co-
loriscono e abbellano incessantemente le tre vie: quale sceglierai, o Signore? Io non oso domandartene
alcuna, tutte e tre piacendomi, o Dio. Ma se un desiderio io posso manifestarti, o Padre, è che mi
tolga Tu dalla terra quanto prima a Te piace; poiché io sento paura della mia fiacchezza io non so
trionfalmente resistere al male. Oh! se ti piacesse, o Dio, chiamarmi a Te quest’anno di tra i baluardi
della patria dolcissima, tra i fratelli innumerevoli che vengono a Te! Ma, o Signore, nessuna consola-
zione, nessun premio io merito. Mi restano il dolore e le lagrime! Cresce cresce il dolore che mi cruccia.
Morirò dunque così, o Dio? Va bene. Sii tu benedetto. Troppo bella sarebbe stata la morte sul campo.
Non la meritavo. Ma, Tu, o Signore, danne eroi alla patria tanti tanti, sempre!

26 febbraio ore 10½ (sabato) Fra poco tornerò al Kinesiterapico, dove sarò operato alla mastoide
da Muzii.Sia lodato Dio! Kinesiterapico. La sera, a letto. La morte è la più grande benefattrice del-
l’uomo, la sua più grande luce. Dopo essa viene il dolore. Pensavo poc’anzi che i combattenti del
nostro fronte, tornando domani alle consuete faccende dovrebbero parlare agli Italiani qui rimasti a
ingrassare, ammonendoli così: «Fratelli – vogliam chiamarvi ancora col dolce nome che la viltà v’ha
negato – fratelli, ecco, noi veniamo dal limitare del mondo: siamo stati fra la vita e la morte e abbiamo
visto la inane grettezza delle vostre beghe, abbiamo abbracciato in un gaudio vasto e luminoso la serie
vera dei valori umani. Fratelli, peccammo anche noi un tempo, ma ora l’esperienza ci ha ammaestrati,
la morte ci ha illuminati: vogliamo rinnovarci dunque, vogliamo rinnovare tutte le nostre e le vostre
case col vivo lume della fede che l’eroismo ci ha riacceso. Lasciateci al lavoro, fratelli, per il vostro e
per il nostro bene. Riposatevi voi stanchi: lasciateci aperta la via…». Io credo ch’essi parlerebbero
giusto e che delitto sarebbe non ubbidirli. Pensavo ancora: devo tenere questo altro anno alla Casa di
Dante una conferenza dal titolo: “Torniamo a Dante”, a lui cioè, alla sua fede, alla sua filosofia lucida
e serena, al suo amor di patria ecc, a lui che della tradizione italica cristiana è ognora la più grande
voce. Comincerò senz’altro dai suoi versi: “O voi che siete in piccioletta barca…” Ché così veramente
siamo stati sinora incerti e sballottati nelle dubbiose filosofie moderne. Un po’ tutti. Ma, come Giosuè
Borsi, molti son tornati, molti torneranno alla fede e a Dante, alla fede per Dante. Leggo i Ricordi di
Marcaurelio e mi vergogno di me stesso e m’incuoro ad un tempo. Scrive egli saviamente ( lib. V )
«Accetta di buon grado, per dura che t’appaia, ogni cosa che accade… perché ella non sarebbe venuta
a qualcheduno, se non fosse convenuta al tutto…» E io, cristiano, dovrei lamentarmi dei miei dolori,
atteggiarmi a necessario salvatore del mondo!? Oh povero sciocco! Benedetto sii, o Signore, nella gioia
e nel dolore, più nel dolore che ti deve provare il mio povero amore! é stato con me l’amico De’ Fabi.
Il Signore gli dia il lume della fede, gli snebbi la
mente, lo accenda di Se. Ché egli è buono assai e
gli manca solo l’aroma della fede. Domattina, do-
menica, alle 10½ mi opereranno, Muzii e De’ Fabi.
Dopo Marc’Aurelio, l’imitazione di Cristo. Stasera
me la passo coi libri che non sanno il tempo. Chi
sa, potrebbe essere la mia ultima sera mortale. 

27 febbraio mattina. Nottata insonne assai tri-
ste. Fra poco mi raderanno più o meno come un
galeotto e poi… alla morte!
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Luciano Verdone
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Un amico si è sorpreso che
il Papa, a Cuba qualche mese
fa, abbia celebrato la Messa
sotto una gigantografia di Che
Guevara. Ero incerto. Poi, mi
sono tornate in mente le celebri
parole di Mosé: “Volesse Dio
donare a tutti il suo Spirito!”.
Del resto, l’apertura a quanto di
valido si trova in ogni uomo e
cultura (ai cristiani separati,
alle altre religioni), è proprio
una delle grandi novità del Va-
ticano II. Mai come nel Concilio
è stato dato il giusto rilievo al
carattere cosmico della Chiesa
ed al significato etimologico del
suo principale titolo: “catto-
lica”, cioè “universale”. Nel
passato valeva soprattutto il
principio di S. Ambrogio: “Extra
ecclesia nulla salus” (Fuori
della Chiesa nessuna salvezza).
Un principio che, diciamolo, ha
creato non pochi problemi nel
momento in cui, con la scoperta
dei nuovi mondi, l’uomo del Me-
diterraneo si accorse dell’esi-
stenza di popoli sterminati i
quali, senza loro colpa, vive-
vano al di fuori della cono-
scenza di Gesù Cristo. Fu
chiaro, fin da allora che, all’e-
spressione di Ambrogio, andava
attribuito un significato non
anagrafico ma spirituale. Oggi,
tutto ciò è assodato. Oltre la
Chiesa visibile, istituzionale, vi

è una Chiesa più ampia, nota
solo a Dio, che coincide col ge-
nere umano. In particolare, con
ogni uomo orientato alla ricerca
del volto di Dio, oppure, - e qui
sta la grande novità – con ogni
uomo proteso all’autentica ed
integrale promozione della per-
sona e della sua dignità. Infatti,
proprio nella lettera di Gia-
como, si legge un’affermazione
“rivoluzionaria”. Essa dice, in
sostanza: Un uomo senza fede
che opera bene, di fronte a Dio,
vale più di un credente che
opera male. La fede è importan-
tissima ma senza la carità,
senza le opere, è morta, af-
ferma sempre Giacomo. Questo
principio ha un radicamento
teologico profondo: essendo Dio
“Amore”, chiunque opera il
bene, chiunque si adopera per
l’immagine vivente di Dio
(l’uomo) e la costruzione di una
società più umana e giusta, è
già in Dio, anche senza saperlo.
Anche a lui sono rivolte le pa-
role di Giovanni: “E’ passato
dalla morte alla vita perché
ama i fratelli”. Del resto, come
scrive Matteo, nel giudizio uni-
versale, Gesù rivolto agli eletti,
dirà: “Venite, benedetti, perché
tutte queste cose le avete fatte
a me”. Ma essi si meraviglie-
ranno e risponderanno:
“Quando mai …”. E come dire

che la gran parte dei giusti sono
“nella vita” senza saperlo. In-
dubbiamente, la sensibilità at-
tuale è più vicina alle parole di
Paolo: “Dio vuole che tutti gli
uomini siano salvi e giungano
alla conoscenza della verità”.
Ed a quelle di Giovanni che, ri-
ferendosi all’incarnazione del
Verbo, afferma: “Veniva nel
mondo la luce vera, quella che
illumina ogni uomo”. Ogni
uomo. Il Concilio ha espresso
questo nuovo spirito in un’affer-
mazione famosa: “Le altre reli-
gioni non raramente riflettono
un raggio di quella verità che il-
lumina tutti gli uomini”. Ma al-
lora, che senso ha annunciare il
Cristo, il Vangelo ed essere Cri-
stiani? Resta sempre vero che
il Cristianesimo è l’unica reli-
gione divina e che Gesù è ogget-
tivamente e di fatto, il
Mediatore ed il Salvatore unico
di tutto il genere umano e pure
chi non lo conosce, se si salva,
si salva grazie a lui ed alla sua
morte redentrice (anche se non
lo sa!). E resta sempre vero che
vivere consapevolmente in Cri-
sto, nella sua parola, nella sua
Chiesa, facilità immensamente
l’evoluzione dell’uomo ed il suo
percorso verso la vita eterna.
Perché Uno solo è la via. E in
Uno solo sono presenti, in pie-
nezza, la verità e la vita. 
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La Vita Consacrata, radicata profondamente negli
esempi e nell'insegnamento di Cristo Signore, è un
dono di Dio Padre alla sua Chiesa per mezzo dello Spi-
rito (VC 1);e si rende visibile nel Carisma di ogni con-
gregazione dedicata al servizio dell'umanità.

Lungo i secoli mai sono mancati uomini e donne
che, docili alla chiamata del Padre ed alla mozione
dello Spirito, hanno scelto questo cammino di speciale
sequela a Cristo, per donarsi a Lui con cuore indiviso,
con la professione dei Consigli Evangelici imitando i
tratti caratteristici di Gesù: casto, povero e obbediente
(VC 1)

Anche oggi lo Spirito continua a suscitare tra i gio-
vani nuove vocazioni alla Vita Consacrata, realizzando
quelle parole di Gesù: "Noi siete voi che avete scelto
me, ma io ho scelto voi" (Gv 15,16).

È così, che la Famiglia dei Discepoli, seguendo le
orme del Maestro ed il Carisma suscitato nel Fondatore
Padre Giovanni Minozzi, lo scorso 20 febbraio ha cele-
brato con gioia la Professione Temporanea di due gio-
vani: Neyser Guerrero Garcìa e Jorge Luis Tamani Del
Àguila. Entusiasmati dall'amore di Cristo, hanno con-
sacrato la loro vita per conoscere meglio Cristo, le Co-
stituzioni ed i Regolamenti della Famiglia dei
Discepoli, vivendo i Consigli Evangelici.

La celebrazione ha avuto luogo nella cappella del
Seminario, presieduta da Padre Antonio Giura, Supe-
riore Generale della Famiglia dei Discepoli.

Allo stesso modo il 21 febbraio, sei confratelli pro-
fessi: Walter Cotrina Medina, Wilke Hurtado Sifuentes,

Fredy Manchi Condor, Justino Moreto Togas, Efraìn
Poco Dìaz e Fredy Quispe Rivas, avendo già sperimen-
tato la Vita Consacrata con i Voti Temporanei, an-
ch'essi, come gli Apostoli, lasciando tutto per stare
con Lui e porsi, come Lui, al servizio di Dio e dei fra-
telli, hanno consacrato la loro vita secondo il Carisma
della Famiglia, in maniera definitiva con la Professione
Perpetua.

La celebrazione di questo importante avvenimento
per la Famiglia dei Discepoli, ha avuto luogo nella Par-
rocchia Nostra Signora del Rosario di Chaclacayo, pre-
sieduta da Padre Antonio Giura ed alla presenza di
molti invitati. Tutto questo nella seconda Domenica di
Quaresima in cui la liturgia della Parola ci invitava a
riflettere sulla Trasfigurazione di Gesù come ultima
meta della vita cristiana, realtà concreta dello stato
della Vita Consacrata.

Dopo la Liturgia eucaristica, la Comunità ha orga-
nizzato una festa presentando diversi numeri artistici,
danze e condivisione alla mensa affinche tutti, invitati
e neo-professi, potessero gioire insieme.

Otto giorni dopo, il 28 febbraio, il Superiore Gene-
rale ha conferito il Ministero del Lettorato a tre giovani
che si trovano al terzo anno di Teologia: Nilser Gonza-
les Rosillo, Daniele Todde e Leonor Vargas Santos; ed
il Ministero dell'Accolitato a quattro giovani del quarto
anno di Teologia: Walter Cotrina, Fredy Manchi, Justino
Moreto ed Efrain Pocco.

Così, con questa ultima, terminano le celebrazioni
di questo inizio d'anno in cui celebriamo l'Anno Santo
della Divina Misericordia.

I L  FAT T O D E L  M E S E[ ]

Professi
oni relig

iose in P
erù

Wilke Hurtado Sifuentes, DF
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Riunione dei rappresentanti dell’Associazione Ex-Alunni lo scorso 19 febbraio nella sede
dell’Opera a Roma.

Erano presenti: Ciro Minacci, Presidente Nazionale dell’Associazione, Alvaro Vitale, Presi-
dente emerito della stessa Associazione, Giuseppe Mastromarino e Giuseppe Becci, animatori
del gruppo della Lucania, Claudio Pieragostini, Antonino Rocca e Francesco Paolo Bruno in
rappresentanza degli Ex-alunni di Cassino; assente il vice Presidente Pietro Marini per impegni
improrogabili.

E’ stato un happening di riflessione e di confronto, di verifica e di rilancio caratterizzato da
franchezza e passione, nel comune intento di dare sempre più definizione e visibilità ed una
realtà che esiste ma fa fatica a visibilizzarsi con scelte concrete e coinvolgenti.

Dall’incontro non sono emerse novità eclatanti, se non quella di prendere atto di una si-
tuazione che ha nella staticità il suo elemento significativo.

Il Presidente, nella persona di Ciro Minucci, ha oggettivamente posto l’accento su alcune
criticità, soffermandosi tra l’altro sulla partecipazione degli associati; su una discontinua
comunicazione con l’Opera, che talvolta genera o può generare difficoltà nel focalizzare una
“vision” prospettica e condivisibile.

Il Segretario Generale nella persona di Don Cesare, ha rappresentato come l’Opera possa
interfacciarsi con l’Associazione, in funzione e a sostegno di progetti di reciproca fattibilità.

Viene ribadita l’importanza ed il ruolo della figura dell’ex alunno nelle commemorazioni,
oltre alla sua autonoma capacità di proporre e concretizzare. Potenziare ed ampliare il singolo
contributo di ogni ex alunno, restituendo così all’Associazione quel ruolo di aggregazione e
vivacità che è alla base di ogni risultato positivo.

Alvaro Vitale con la sua riconosciuta verve, ha ribadito con forza l’importanza degli ex-
alunni ed i valori ai quali si richiamano e che li rappresentano.

L’Assemblea, all’unanimità, ha rinnovato tutta la sua fiducia e disponibilità all’attuale Pre-
sidente Ciro Minucci, grati del prezioso contributo e dell’impegno che sempre continua a
profondere, nonostante i suoi molteplici impegni. 

Associaz
ione, div

enta que
llo che se

i!

Claudio Pieragostini
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Ci è stato fatto doverosamente notare un vuoto ingiustificabile e grave!
Ne abbiamo preso consapevolezza con rossore e confusione.
Sulle colonne di questa nostra modesta Rivista non è stato mai pubblicato
l’annuncio della pia scomparsa del nostro confratello Discepolo
avvenuta all’Istituto “padre Semeria” di  Monterosso al Mare (SP) 
il 5 dicembre 2009! 

I L  FAT T O  D E L  M E S E[ ]

Ce ne fa consapevoli l’Ex Alunno Mario Bor-
riello con queste parole: “L'anno passato, da
parte di un responsabile di eventi della sede di
Roma, mi pervenne l'invito di cercare di orga-
nizzare la trasferta da Milano a Monterosso per
la giornata in memoria di Padre Semeria. Pur-
troppo, quando contattai i parenti di don Cle-
mente, appresi la notizia ed il loro
profondo dispiacere per averlo ignorato! Ma
come è stato possibile? “

In quelle settimane ci furono dei cambia-
menti all’interno dello staff di Redazione e
questo comportò lo smarrimento di testi e co-
municazioni, anche importanti.

Vogliamo dunque riparare!
Don Clemente era nato a Monopoli Val

d’Arno (PI) il 12 settembre 1918 da Angelo e
Maria Gottardo. A motivo dei violenti combat-
timenti la famiglia si era trasferita dalla Bat-
taglia. Il padre, combattente della Prima

Guerra mondiale era tornato mutilato dai campi
di battaglia e non resse alle sofferenze, mo-
rendo 18 mesi dopo. Cominciò così la sua av-
ventura di orfano. Indirizzato a Padre Minozzi,
a 14 anni, il 1 ottobre 1933, entrò nell’Opera
studiando a Monterosso, ove conseguì la li-
cenza magistrale sotto la guida di don Valen-
tino Verruca e don Ruggiero Cavaliere. Lì lo
colse la Seconda Guerra mondiale. Annota
Mario Borriello: “Ricordo l'episodio in cui
venne coinvolto don Clemente nell'ultimo con-
flitto mondiale quando, giovane assistente a
Monterosso, per procacciare cibo per gli orfani,
rischiò la propria vita per avere disatteso le di-
rettive del comandante tedesco  sui riforni-
menti alimentari per le comunità!”. Attraverso
le gallerie della ferrovia, si faceva più volte alla
settimana i suoi trentacinque chilometri, sotto
l’incubo dei mitragliamenti, essendo scampato
a qualche esecuzione sommaria. Entrò nella

DON CLEMENTE  CALLEGARI

......................
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Famiglia dei Discepoli il 7 ottobre 1939 con la
prima Professione e il 13 agosto 1950 fu ordi-
nato sacerdote.

Fu insegnante all’istituto di Amatrice, ove
seppe guadagnarsi l’affetto e la stima degli or-
fani per il suo amore allo sport e al teatro. In
pari tempo fu cappellano all’istituto femminile.
In seguito fu nominato Vicerettore all’Istituto
“Lazzarini” di Orvieto e poi Direttore a San Mar-
tino delle Scale a Palermo. 

A motivo del suo ricorrente stato cagione-
vole di salute, soffrì di ulcera allo stomaco - e
per essa subì più interventi chirurgici -  fu di-
staccato come collaboratore prima all’Istituto
“Felice Ventura” di Matera, poi all’Istituto
“Figli d’Italia” di Cassino. Nel 1970 gli fu affi-
dato l’animazione dell’ “Esternato” (Oratorio)
nell’appena aperto Seminario dei Discepoli a
Sferracavallo di Orvieto.

Nel 1974 fu creato Direttore dell’Istituto
“Stella Maris” di Siponto. Finalmente tornò a
Monterosso al Mare prima come collaboratore
e poi, dall’83 all’86, come Direttore della Casa
di Riposo per Anziani.

Fu quindi nominato per 15 anni Direttore
della Casa di Orvieto, fino al marzo 2001
quando, a motivo dell’età avanzata, fu trasfe-
rito nuovamente a Monterosso al Mare ove ha

poi concluso, sazio di anni e di ricordi, la sua
lunga e appassionata giornata terrena. 

Amabile e piacevole intrattenitore, don Cle-
mente è stato sempre e dappertutto un sacer-
dote, distinto ed esemplare. Amante della
liturgia, curò il decoro delle Cappelle delle
case ove soggiornò. Dotato di buona memoria
fu fonte di notizie per la ricostruzione della no-
stra storia. Orfano, nutrì sempre un amore pre-
ferenziale per gli orfani e per i ragazzi più
poveri, di cui si fece padre e difensore.  

Il fatto di non aver coperto incarichi diri-
genziali gli permise di essere più a contatto
con i ragazzi e di raccoglierne l’affetto, la
stima, i gemiti e le speranze, tant’è che ancora
oggi molti lo ricordano come un padre ed
amico.

L’Opera e i Discepoli ne conservano un am-
mirato ricordo.

Ai familiari, in particolare alla cognata ro-
setta, ai nipoti Elena e Sergio, di nostra cono-
scenza, le nostre sentite “scuse”  per
l’immeritato oblio.

Don Cesare Faiazza, Segretario Generale.

Don Clemente (dx) con il fratello Antonio

Don Clemente con il nipote Sergio e la famiglia
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Ci giunge lieto l’annuncio della Laurea in
Lettere Moderne di 

ILARIA MINUCCI
figlia di Ciro, stimato Presidente dell’As-

sociazione degli Ex Alunni.
La dissertazione dottorale si è tenuta lo

scorso il 17 febbraio al Dipartimento di Studi
Umanistici della Facoltà di Lettere dell’Uni-
versità “Federico II” di Napoli.

Relatore: la Prof.ssa Adriana Mauriello
Brillante e promettente l’esito finale:

110/110. 
La tesi si ispira alla domanda che, nella

decima giornata del Decameron di Giovanni
Boccaccio, Madonna Dianora fa a messer
Ansaldo: “Un giardino di gennaio bello come
di maggio”.

Alla neo Dottoressa le felicitazioni di tutti
noi e, per rimanere in tema: “Se sono rose,
fioriranno!”

Vivissime felicitazioni !!!

E V E N T I[ ] E’ nata Francesca Marroncelli

Tanto attesa dalla mamma, dal papà Marco e dal fratellino
Mattia di nove anni.

La mamma, Fabiana, Educatrice del Nido d’Infanzia “Santa Eli-
sabetta Cerioli” ringrazia l’Istituto Padre Semeria ed Opera per la
sentita vicinanza e sincera partecipazione al lieto evento.

Francesca, molto graziosa nella foto accanto, è venuta alla
luce in una mite giornata di sole e dal prossimo anno farà parte
anche lei del Nido per Lattanti che, a partire dal corrente anno
scolastico, accoglie bambini sin dai tre mesi di vita per permettere
alle famiglie di gestire al meglio il menage familiare e lavorativo.

Benvenuta Francesca e felicitazioni a tutta la famiglia
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L A  S V E G L I A[ ]
Veramente stiamo vivendo “eventi storici” ed

eventi unici con flussi migratori, gente proveniente
dalla Siria, dalla Grecia, dalla Libia, dall'Egitto in cerca
di terra promessa e di pace.

Barche, gommoni strapieni di tanti teneri bambini,
che danno solo tenerezza.

La Basilica di S. Pietro “poi” vive un momento par-
ticolare, storico, religioso e unico al mondo: ha rice-
vuto due Santi frati della povertà e del perdono, e i
fedeli sono giunti da tutto il mondo per l'occasione e
per rendere omaggio: San Leopoldo da Padova e San
Pio da San Giovanni Rotondo: Serafici!

Ore, ore di fila, strade colme, ovunque gente piena

di speranza, la volontà di arrivare, toc-
care, pregare supera ogni ostacolo, sia
per la fede, sia per la devozione.

Resta e resterà senz'altro una pa-
gina rara nella storia della Chiesa e
della vita una circostanza senza limite!
Che meraviglia!

Anche noi dopo aver adempiuto a
questi riti, con necessaria fede, ci siamo
ritagliati una parentesi turistica, reli-
giosa, scherzosa per il carnevale di Or-
vieto, sempre accogliente e
straordinario.

Non possiamo non visitare con l'oc-
casione Bolsena, il lago, la chiesa di

Santa Cristina, giovane martire, e anche la città che
muore, Civita Bagno Reggio, quanto mai caratteristica
...

A sera prima della cena, durante la Santa Messa
valevole per la domenica, don Cesare ci invita e ci do-
manda se abbiamo incontrato “Dio”… Dio…!?

La risposta è certamente affermativa: ci ha dato
la fede, la dignità, l'animo per la famiglia e per il pros-
simo, e ci nutre “ogni giorno” del pane quotidiano.

A cena le pietanze sono davvero squisite, e le
frappe la musica sono da non perdere. Ci sono coppe,
medaglie e applausi per tutti in sana allegria ...

Domenica mattina, sulla piazza del Duomo, c'è
tanto sole, tante vento, ma l'atmosfera è davvero
straordinaria: il pozzo famoso, il centro storico, le tante
viuzze strapiene di regali sono quanto di meglio
aspetta il turista!

A l'ora dell'aperitivo veniamo attorniati da centi-
naia di giapponesini, che ci applaudono a scena
aperta.

Il pranzo poi è davvero ricco e speciale, e noi rin-
graziamo la direzione dell'Hotel "Oasi" che ci ha trat-
tato, come sempre, alla grande.

A Roma capitale siamo tornati che le nostre squa-
dre di calcio hanno vinto, che apre il festiva! di San-
remo per iniziare la vita con la musica, in quanto la
musica stessa è il sale dell'armonia

Evviva ah ah ah…

Alvaro VitaleUNA PROPOSTA UNA PROPOSTA 

E’ nata Francesca Marroncelli
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Per il 15° anni di volontariato della Signorina La Baganara Teresa, Presidente del Gruppo “Terza
Età” di Bonefro, la casa di Riposo, in collaborazione con l'Amministrazione Comunale locale ha inteso
organizzare una festa con la partecipazione attiva dei nostri Anziani.

La Casa di Riposo intitolata a “P. Minozzi” da sempre ha desiderato mantenersi fedele ai principi
tracciati dal Fondatore: creare un ambiente di gioia e di vivacità. E questo programma lo portiamo
avanti aprendo le porte alla gente del paese che può inserirsi ed integrare le diverse iniziative che quo-
tidianamente vengono messe in atto per stimolare e animare gli ospiti.Possiamo testimoniare che il
volontariato esiste e funziona, se lo si gestisce e lo si inquadra dentro un programma e un metodo
continuamente verificati dalla nostra Direzione.

E fa bene non solo agli assistiti ma anche a coloro che vengono a visitarli e rallegrarli. 
Bonefro è un piccolo centro nel cuore del Molise che, come tutti i siti dell’entroterra rischia lo spo-

polamento e la fuga dei giovani. Restano le famiglie con figli piccoli e gli anziani. Ecco, allora, che tra
gli anziani di fuori e quelli accolti nel Centro si va via via stabilendo un’empatia e un osmosi che arric-
chisce tutti, al punto che quelli di dentro non possono fare a meno di quelli di fuori e viceversa. In un
dare e ricevere che allieta tutti.

Noi lo vediamo ogni giorno e siamo ben lieti di attivare questo scambio, grazie anche alla collabo-
razione, appunto del gruppo di Teresa Labagnara, che ormai è un punto di onore per tutti.

Era giusto festeggiare quest’anniversario, con l’auspicio di prolungare ancora per molti anni l’intesa
e la collaborazione.

Così si è augurato anche il Sindaco Nicola Giovanni Montagano che, con la sua presenza ha voluto
dare riconoscimento alla sinergia costituita e assicurare la vicinanza all’Amministrazione, ben consa-
pevole e riconoscente per quanto la Casa di Riposo rappresenta per Bonefro.

da Bonefro

VOLONTARIATO NELLA LETIZIA Paola Marraffa

Dopo sette mesi di forzata assenza, è rien-
trata nella nostra Comunità di Roma la cara
Suor Gioconda De Zeo, costretta a sotto-

porsi ad un delicato intervento all’anca per la quale sof-
friva terribilmente negli ultimi tempi.
La sua mancanza si è sentita, ed abbiamo accompagnato
i mesi di degenza e di successiva convalescenza con l’as-
sidua preghiera. 
Desideriamo dire un “grazie” doveroso a Madre Zelia per
averci nel frattempo assicurato la presenza di Suor Zoé,
Suor Elva, Suor Giovanna Donnadio e, soprattutto, di Suor
Angela Aramini che sono state un valido aiuto ed una pre-
ziosa testimonianza di vita consacrata. Alla Congrega-
zione delle Ancelle di Santa Teresa del Bambino Gesù la
gratitudine e la preghiera di tutti noi! 

dalle nostre casedalle nostre case

Bentornata Suor Gioconda!

Sr. Gioconda (al centro) con Sr. Giovanna (sx) e Sr. Valeria (dx)
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Le Sezioni della Scuola dell’Infanzia e della Pri-
maria dell’Istituto “ V. Veneto”, il 04 febbraio 2016
hanno vissuto alcune ore interessanti con il Corpo Fo-
restale dello Stato che ha fatto visita alla quasi cen-
tenaria Scuola di Castrovillari, nella quale si sono
formate decine di generazioni sia dal punto di vista
culturale che morale. Gli Uomini del CFS di Cosenza,
guidati dal Commissario Dott. Angelo Roseti, nell’aula
magna dedicata all’indimenticabile Suor Chiarina, con
l’aiuto della LIM, hanno illustrato i vari, numerosi e
difficili compiti assegnati dalla vigente legislazione al
glorioso Corpo che ha ormai 190 anni di Storia.

Ci si è soffermati sul rispetto dell’Ambiente, della Natura, degli Animali e numerosissime sono state le do-
mande poste dai piccoli e giovani alunni, soprattutto quelle legate alla tutela delle specie protette ed in via di
estinzione. Alcuni giovani allievi hanno chiesto notizie, anche, circa la repressione del bracconaggio ! Inoltre sono
stati mostrati agli alunni diversi tipi di semi ed è stata illustrata, attraverso un tronco campione appositamente
portato nell’aula, la vita degli alberi secolari, la loro consistenza e resistenza nel tempo. Infine, dulcis in fundo,
il Reparto a cavallo, CTA Pollino, ha deliziato i giovani allievi con la presenza di due meravigliosi purosangue, in
dotazione del Corpo, guidati da due giovani Agenti, appartenenti al Corpo. Ogni bambino è stato felice di accarezzare
questi meravigliosi animali, tanto cari alla loro fantasia. Non poteva mancare, approfittando della ghiotta occa-
sione, la messa a dimora, nel grande giardino dell’Istituto, di un melograno e di un ulivo, simbolo di pace e di
concordia, soprattutto nell’anno giubilare della Misericordia voluto da Papa Francesco. 

da Castrovillari

IL PRESIDENTE DELLA COOPERATIVA                 IL COORDINATORE DIDATTICO
Dott.ssa Tiziana ANTONICA                                                    Prof. Giovanni DONATO

INSIEME AL CORPO FORESTALE DELLO STATO
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dalle nostre casedalle nostre case

da Castrovillari

BEFANA DEL POLIZIOTTO

Alla Befana del Poliziotto, manifestazione per fini sociali organizzata dal Sindacato Unitario Lavo-
ratori Polizia di Castrovillari e Frascineto, tenutasi nei primi giorni dell’anno nuovo nel teatro Sybaris
di Castrovillari era abbinato, come accade ormai da quattro anni, un concorso pratico, artistico e let-
terario rivolto alle scuole, dal tema “Sicurezza e legalità nell’area del Pollino”. I giovani partecipanti
sono stati premiati al termine della manifestazione. Nella categoria "A", rivolta alle scuole Primarie,
il nostro Istituto Comprensivo “Vittorio Veneto” si è aggiudicato tutti e tre i primi premi. Il primo con
la Classe III (valore 250 euro), il secondo con l’alunna Alessia Montilli e il terzo con Francesca Perrone.
Ogni anno la Befana del Poliziotto regala un sorriso ai bambini della Pediatria castrovillarese e il rica-
vato della manifestazione va a finire ad associazioni o enti bisognosi. Quest'anno gli oltre 5000 euro
ricavati verranno impegnati  per l'acquisto di un’ambulanza per la comunità castrovillarese. 
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da Coldirodi

CARNEVALE,  MARTEDÌ  GRASSO
Allegria,  musica e travesti-

menti. 
Questi i temi della festa del

Martedì Grasso che ha chiuso le
giornate dedicate al Carnevale ed
ha fatto divertire i bambini della
Scuola Materna ed i piccolini del
Nido.

Tutti i bimbi travestiti con i più
svariati, sgargianti e coloratissimi
vestiti si sono divertiti con balli e
musiche in allegria.

Nelle foto che seguono, i sorrisi
dei bambini del gruppo della Scuola
Materna e del  gruppo Nido.

Il gioco divertente della Pento-
laccia ha visto poi tutti i bambini
protagonisti nel tiro ai vari sac-
chetti, attaccati al soffitto, pieni zeppi di caramelle,  dolciumi e cioccolato che le Maestre avevano pre-
parato il giorno precedente. I dolci ed il cioccolato sono stati poi consegnati alle famiglie al momento
dell'uscita in appositi sacchetti. 

Dopo il momento del pranzo a Mensa, la giornata festiva è continuata per i piccoli con una apposita
Sorpresa dedicata a tutti loro.

Burt Simpsons e Pippi Calzalunghe hanno fatto ingresso all'improvviso a Scuola lasciando tutti i
bimbi di stucco.

I due Ospiti travestiti da
simpatici personaggi hanno in-
trattenuto i bambini ballando e
cantando con loro per quasi
due ore. 

Non sono poi mancate foto
e simpatici balli di gruppo con
i simpatici Personaggi ed i
bambini tutti. 

Una merenda gustosa e
ricca ha allietato poi i piccoli
ed i grandi chiudendo la gior-
nata festiva simpatica e diver-
tente. 

Silvia Madaro
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Grande festa, la mattina del  9 febbraio, nella nostra scuola. I bambini sono arrivati tutti in maschera
con dei bellissimi costumi. È stata per loro una mattinata divertente con coriandoli e stelle filanti. Le
Suore con tanta fantasia e abilità si sono divertite ad addobbare la sala gioco con varie decorazioni
adatte alla circostanza. Non sono mancati tanti dolcetti gustosi e saporosi, preparati dalle brave
mamme, che tutti insieme abbiamo condiviso e gustato con gioia e allegria, ed anche con un po’ di ap-
pettito dopo aver tanto ballato. Ora non ci resta che attendere il carnevale del prossimo anno!                                                                                                                                                            

da Santa Rufina

FESTA DI CARNEVALE Suor Elisa

Cosa non si farebbe per regalare un sorriso ai nostri bambini? Vederli in maschera è uno dei modi
più immediati per regalarglielo. Perché si sa, il Carnevale è una delle loro feste preferite. E le Suore
che operano nella nostra Scuola Paritaria dell’Infanzia “G.Fortunato” di Rionero in Vulture (PZ) questo
lo sanno bene. E’ già Febbraio e non si sta più nella pelle: i bambini hanno bisogno di preparare qualcosa
per stare insieme, per divertirsi, qualcosa da ricordare … e allora con tempestività, disponibilità e
gaiezza, le insegnanti preparano il tutto affinché si possa trascorrere una bella e serena giornata fatta
di travestimenti, di coriandoli, di stelle filanti, di musica, balli, canti e dolcetti. Tenendo conto delle
disponibilità lavorative, mamme e papà tutti sono stati invitati a trattenersi durante la mattinata di
festeggiamenti del “Martedì Grasso” ed hanno così potuto apprezzare -per la gioia degli occhi e del
cuore- non solo il tripudio di “Mascherine” di ogni tipo ( i loro bimbi) bensì anche un ambiente arricchito
in ogni suo angolo da festoni colorati e da lanterne di carta penzolanti dalle alte volte del nostro se-
colare Istituto, una scenografia che ha fatto senza dubbio buona mostra di sé, rivelando le capacità
“scenografiche” delle nostre brave insegnanti. Il tutto è stato poi completato da una bellissima ini-
ziativa: ogni bimbo, da solo o con i suoi compagni, è stato fatto posare entro un’apposita “scenografia
a tema” di modo da ottenere, con l’uso di una buona macchina fotografica, una serie di foto professio-
nali, le quali ovviamente superano di gran lunga la qualità di quelle ottenute dai nostri Smartphones
e che ogni famiglia ha potuto conservare con gioia e soddisfazione in ricordo di questa giornata e dei
primi anni di scolarizzazione dei propri figli - gli anni della Scuola Materna,- i più belli, i più dolci , i
più spensierati, dove su tutto domina il sorriso, l’iniziativa, la capacità di donare e -perché no- anche
l’originalità delle Suore del Sacro Cuore di Gesù, donne di buona volontà, vocate ad essere al tempo
stesso mamme ed insegnanti, per le quali l’anelito alla gratuità del dare è compensato da un solo ine-
stimabile dono: il sorriso senza prezzo dei bambini che noi genitori di Rionero in Vulture abbiamo loro
affidato con sicurezza e con gioia. 

da Rionero in Vulture

IL SORRISO DEL CARNEVALE Angela De Nicola

dalle nostre casedalle nostre case
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C R I S A N T E M I[ ]
DON SALVATORE MANFREDI

MONS.  GIANFRANCO BELLA
Siamo venuti a conoscenza all’ultimo minuto della repentina scomparsa di 

Sacerdote, già Presidente del Tribunale diocesano del Vicariato di
Roma.

E proprio nel Uffici del Tribunale si è sedimentata un’amicizia du-
rata una ventina d’anni.

Iniziata con l’allora Superiore Generale don Michele Celiberti, si è
rinsaldata con il Postulatore don Francesco Bracciani. 

Dall’apparenza burbera ed altolocata, in realtà tradiva una perso-
nalità dolce e rispettosa, attenta e premurosa, signore nell’accoglienza
e amabile nel conversare.

Esigente e preciso nel suo ruolo e nel suo servizio, non mortificava
l’interlocutore né lo scoraggiava. Sapeva ascoltarti e istradarti sulla
pista giusta per organizzare e impostare una materia alle prime battute
ostica e complessa.

Ci siamo sempre trovati bene con lui, e ci ha sempre voluti bene. Era affascinato dalla figura di Padre Minozzi e
non si rassegnava a registrare lo scorrere del tempo senza risultati immediati per la Causa di Beatificazione.

Con lui abbiamo sempre trovato ben disponibile tutto lo staff del Tribunale, dal notaio dott. Giuseppe Gobbi al Pro-
motore di Giustizia Mons. Giuseppe D’Alonzo, ai notai aggiunti dott. Marcello Terramanani, don Guido e Francesco.

La nutrita partecipazione al suo funerale ci ha confermato quanto egli fosse amato e stimato. Abbiamo anche sco-
perto il suo amore per i poveri ed i bisognosi.

I Santi, soprattutto quelli da lui seguiti nell’iter canonico di riconoscimento delle loro eroiche virtù cristiane,
insieme a Don Minozzi e Padre Semeria, lo accompagnino in gioioso corteo alla Porta santa del Cielo per ricevere l’ab-
braccio misericordioso del Padre.

Con dolore abbiamo appreso la triste notizia, tramite alcuni ex Alunni che vivono
nel circondario.

Siamo legati, per ricordi e riconoscenza a “Don Manfredi”, perché egli ha vissuto
per ben 50 anni nelle Case dell’Opera, con i Discepoli, abbracciandone la vita. Nato a
Taurano (AV) il 19 marzo 1927, orfano di madre fu accolto nell’Istituto di Barile dove vi
svolgeva l’attività caritativa una sua zia suora. Di lì passò al Seminario di Ofena per i
suoi studi fino al Sacerdozio, ricevuto il 14 agosto 1955. Fu assistente a Monterosso al
Mare, Rettore a Roccadimezzo, Economo ad Amatrice, Cassino ed Orvieto. Nel 1978 fu
nominato Direttore del Seminario dei Discepolini di Orvieto fino al 1984. Fu quindi tra-
sferito a Siponto e da ultimo Cappellano all’Istituto “San Raffaele” di Cassino. Le mi-
steriose vicende della vita lo costrinsero a lasciare i Discepoli e a dedicarsi alla
parrocchia di Santa Maria all’Olivella ove è rimasto fino alla morte.

Generoso ed estroso, dotato di spirito pratico e di doti amministrative, amante della
musica, seppe guadagnarsi la stima e la fiducia dei suoi superiori.

Noi lo affidiamo alla Divina Misericordia perché possa raccogliere il frutto delle sue fatiche e ottenere la ricompensa
riservata agli operai del Vangelo. 

Lo scorso febbraio , al Centro di Riabilitazione “San Raffaele” di Cas-
sino (FR), già Istituto “Figli d’Italia”, in cui aveva lavorato in gioventù,
dopo una lunga malattia, vissuta dignitosamente, è volato in cielo
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Il mese di febbraio 2016 sarà certamente ricordato per alcuni fatti che

hanno toccato la sensibilità di molti di noi. 

Un giovane italiano è stato ucciso in Egitto dopo aver subito torture atroci.

Ancora non si sono comprese le motivazioni di tale atroce delitto. Si fanno

numerose supposizioni… fra cui quella che il giovane collaborasse con ser-

vizi segreti inglesi. La VERITA’ su questi casi, siamo convinti che non la co-

nosceremo mai. Dopo un muro di dinieghi il governo egiziano inizia a dare

risposte, ma sembrano più costruite per dare ad intendere che reali. L’unica

VERITA’ che risulta chiara è che andare in certi paesi è troppo pericoloso

perché per loro la VITA non ha VALORE e se non si rispettano le loro regole

sparire e morire è cosa da bambini. 

Mentre succedono queste atroci cose nella nostra bella Italia si pensa, in-

vece, a tutt’altro. Il Governo è impegnato in Parlamento in un braccio di ferro

con le forze politiche, comprese quello del suo partito, perché obiettivo pri-

mario è approvare prima possibile la tanto attesa (ma da chi?  da quanti?)

legge sulle UNIONI CIVILI. Sembra che non ci siano argomenti e materie di

più grande importanza da trattare e da riformare. 

Intanto la spesa pubblica cresce. Nel 2015 è aumentata di ben 52 mi-

liardi, alla faccia delle tanto decantate riforme che avrebbero dovuto far ri-

sparmiare lo Stato e dare ossigeno per azioni di politica sociale nei confronti

di tante persone che sempre più faticano a mettere assieme il pranzo con la

cena. 

Oltre a questi fatti anche in ambienti che dovrebbero essere motivo di

gioia e di relax, parliamo del calcio, si litiga furiosamente. Solo per riportare

un fatto che ha tanto fatto parlare i giornali e non solo, la disputa accesa

fra Capitan TOTTI e l’allenatore Spalletti. Che l’allenatore sia libero di sce-

gliere chi fare scendere in campo… nulla quaestio… ma che un campione

come Capitan Totti venga buttato fuori in così malo modo… ci sembra effet-

tivamente eccessivo.

La tifoseria tutta e la città di Roma insorte in difesa del Capitano. Le ra-

gioni sono tante. E’ uno dei pochi che in tanti anni di militanza è rimasto fe-

dele alla maglia giallo/rossa. Non ha mai minimamente fatto intendere di

voler andare a giocare altrove ed è sempre stato l’ANIMA della squadra.

Un giocatore così non si caccia, si imbalsama, come facevano i vecchi

egizi per le persone di grande importanza. Capitan Totti e la Roma sono un

tutt’uno… Gli allenatori passano… l’Anima della Roma resta e ci auguriamo

che presto anche la Società prenda una posizione corretta verso questo Si-

gnore che tanto ha dato alla squadra, alla tifoseria ed alla città. Diciamo,

infine, che Totti è la Roma e ROMA si identifica senza dubbio alcuno in Totti.

I politici potrebbero pensare a lui come ad un AMBASCIATORE della città

per le problematiche sportive. Crediamo che sarebbe una ottima soluzione.

m.l. 

S P I Z Z I C A N D O[ ]
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ABBONAMENTI E RINNOVI

€ 5,00

SANTAGATA ARNALDO - GENOVA

TESTA DOMENICO - ACILIA-DRAGONCELLO

€ 10,00

BUGNETTI GIOVANNI – NOVARA

CRIPPA ADA - OMEGNA

DELL'ACQUA LUIGI – ABBIATEGRASSO

DI CEGLIE DOMENICO - SERIATE 

GUCCIARDO MARIA PIA – ROMA

PARIS BIANCA – TELGATE

BLASI IDA - ROMA

LUPETTI ANTONELLA - ROMA

VACCHIANO ANNA - PALAZZOO SAN GERVASIO

ROSSETTI NICOLA - ROMA

SPAGNUOLO LUISA - MONTEROSSO AL MARE

STEA ROCCO - GIOIA DEL COLLE

€ 15,00

BATTISTOTTI GIOVANNA - GALLIATE 

FERRANTE ANTONIO – SALO’

NOBILE ALBA - BENEVENTO

PANATTONI GIUSEPPE - TIVOLI

GROSSI MARIA - SENIGALLIA

LIPPIELLO ELVIRA - ROMA

SIMONI ITALO - ASCOLI PICENO

COLOMBO VITTORINA - CASTELLANZA

€ 20,00

BORESTA LUIGI - MACERATA 

FELTRIA SERRA ROSETTA – ULASSAI

BACHELET MARIA TERESA - ROMA

DE TULLIO ALFREDO - COLOGNO MONZESE 

ROVELLO CARMELO - PINO TORINESE 

SALGHETTI GIOVANNI – BOLZANO

MASULLI IGNAZIO – CALVELLO

OSNAGHI FELICE - CUGGIONO

RIZZI TOMMASO - GIOIA DEL COLLE 

VERRASTRO ROSELLINA - POTENZA 

GIANNETTI CLAUDIO - ROCCA DI PAPA

€ 25,00

DON LAKSHIMI KANTH – CALASCIO

GUERRIERI ORFEO - ROMA

IAZZARELLI FRANCESCO - MILANO 

GRIMOLIZZI MICHELE – BARILE

SANTECECCA SETTIMIO - ROMA 

FRANCABANDIERA GIUSEPPE - IRSINA

Elenco Abbonati
alla data del 20-01-16

€ 30,00

SUORE SACRA FAMIGLIA - OFENA 

CONTINOLO ASSUNTA - GIOIA DEL COLLE

FERRONI DANTE MARIA - ROMA

LEONE CARMELO - ROMA

MAINIERI PACE GABRIELLA – MORENA

MARSILI GIOVANNI - TORRE DEI PASSERI 

MUNER TULLIO - GRADISCA D'ISONZO

RIGANTE RICCARDO - RIONERO IN VULTURE

PADERI GIOVANNA - SAN DONATO MILANESE

CESARETTI FRANCO - LEONESSA

DE ANGELIS VALENTINO - TORRITA-AMATRICE

GUGLIELMI DOMENICO – CHIERI

€ 40,00

FONZI PASQUA - LUNGHEZZA

€ 45,00

MARTINI CARLO - BARILE

€ 50,00

DE SOCIO LEONARDO - MILANO

GERMANO LUCIA - SAN SEVERINO LUCANO

BUONOPANE ING.ALBERTO - ROMA 

FERRAGINA LEONARDO - MATERA 

GUERRIERI ORFEO - ROMA 

GUERRIERI ORFEO - ROMA

MARRAUDINO ANTONIO - GIOIA DEL COLLE

MONTANO NICOLA - TORINO 

PEROCCO DANIELE - PORDENONE

DI MASCIO GIUSEPPINA - RIONERO IN VULTURE

PACE VITO - POTENZA 

RUOTI GIUSEPPE - POTENZA

SUORE ORSOLINE FIGLIE DEL CUORE EUCARISTICO - FRAN-

CAVILLA FONTANA

SARDONI ALFREDO – ROMA

€ 70,00

ELEFANTE GIAN CANIO - SAN MINIATO

€ 100,00

AVANZINI GIACOMINA - BIENNO

GRANIERI ANNA GLORIA - SALERNO

MELENA GINO - CHIETI STAZIONE

PIANCAllI GERARDO - VALCANNETO/CERVETERI

ANCELLE DEL SIGNORE - ASCOLI PICENO

PACE CARLO - LORETO APRUTINO

€ 150,00

ANCELLE DEL SIGNORE - AMATRICE

LANARO MARINELLI ORIETTA – MIGLIANICO

€ 200,00

VITI VAIS - SINALUNGA
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